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O 본자료는 일본의 경제계 인사들로 구성된 
'

일본경제교류대표단w

(단장 동아시아무역연구회장 飯島敏夫)이 지난해 7월 14일부터

21일까지 북한올 방문한 후 발간한 방북 결과 보고서 
'

조 선민주

주의 인민공화국의 대외 경제정책 및 경제, 주요 산업부문 현황

과 전망'이라는 책자를 번역한 것으로서, 남북교류 · 협력업무에

참고하기 위하여 발간한 것임.

O 동대표단은 일조무역회, 동아시아무역연구회, 지방자치단체, 농업

단체, 대기업, 은행 등 각계의 관계자 50여명으로 구성되었으며

북한의 
'

조선국제무역촉진위원회'(당시 위원장 직무대리 강정모)

초청으로 북한을 방문하였음.

O 이들의 방북기간중 주요활동은

- 부총리 김달현, 초청자인 강정모 등과의 환담 및 북한의 대일

경제정책 기조에 관한 설명 청취

- 북한의 투자유치 관련 법제와 시책, 사회간접자본 시설 현황과

발전계획 등 8개분야에 관해 해당 실무자(8명)로부터 설명 청취

- 국제통신센터, 남포항 등 9개 산업시설과 조선농업과학원, 청

산리협동농장 등 7개 농업관계 기관 시촬

- 조선국제무역촉진위원회, 일조무역회 등 4개단체 명의로 북(

일본 국교정상화 이전이라도 무역과 경협을 확대발전시키는

문제 등에 관한 공동선언문 발표 둥임.
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I . 북한의 대일경제정책

조선국제무역촉진위원회는 북한의 서방 각국과의 대외경제, 무역교류에

관한 민간창구로서 오랜 역사와 전통을 갖고 있다.

이번 일주무역회와 동아시아무역연구회가 공동으로 파견한 일본경제교

류대표단에게 동위원회의 강정모 위원장대리(무역부 부부장)는 대일경제

정책과 투자정책에 관한 기본방침을 설명했다.

또 , 븍한의 경제 · 무역부문 최고책임자인 김달현 부총리도 대표단에게

"

국교정상화 전이라도 경제교류롤 발전시킬 수 있다."라고 하여 일본과의

경제협력관계의 발전을 중시하고 있다는 견해를 장조했다.

1. 대일경제정책과 투자정책

조 선국제무역촉진위원회 강정모 위원장대리 환영사

일시 : 1992년 7월 15일 오전

장소 : 인민문화궁전

나는 飯島敏夫선섕을 단장으로 하는 일본경제교류대표단의 웃리 나라 방문

을 진심으로 환영합니다.

동아시아무역연구회와 일조무역회, 그리고 일본의 유명상사, 메이커, 은행을

비롯한 산업부문의 저명한 인사들을 주축으로 편성된 일본경제교류대표단이

우리 나라를 방문한 것은 근래 양국 간의 역사에 있어서 경제인 왕래로서는

아마 처음있는 일이라고 생각합니다.

아울러 이것은 대단히 바람직한 일이라고 생각합니다.
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역사적인 3당공동선언이 발표된 후, 북 · 일 양국 인민들의 우호친선의 염원

아래 북 . 일 국교정상화회담이 시작되었으며, 세계적규모에 있어서도 냉전구

도가 괴되고 동서 간 힘의 대결이 경제교류로 바뀌어 평화와 화해, 협력의

시대가 열렸으며, 지역적인 협력이 하나의 추세가 되고 있는 시대적인 요구를

반영하여 동북아시아지역의 각국이 서로 지역협력을 모색하고 있는 시기에 일

본과의 교 류대표단이 우리 나라를 방문한 것은 북 · 일 양국 인먼들에게 향후

이익이 되는 의의있는 일이라고 생각합니다.

오늘날 우리들은 인민대중중심의 우리식'사회주의를 보다 강고히 하기 위해

모 두가 일어서고, 일치단결하여 사회주의 건설에 나서서 진지하게 일하고 있

습니다.

인민의 물질적, 문화적 생활을 지속적으로 향상시키는 젓을 국가활동의 최

고과제로 삼고 있습니다. 그리고 우리 나라에서는 서방측의 사람들과 같은 사

치스러운 생활은 할 수 없지만 식의주문제에 대하여는 어떤 걱정도 없이 지내

고 있습니다.

작년에 우리吾은 북남고위급회담에서 북남의 화해와 협력에 관한 공동선언

을 체택하고 현재 그것의 이행을 위해 관련 분과회의를 진행하고 있으며 머,지

않아 북과 남의 노 부모들의 고향방문도 실헌될 것입니다. 이는 조국통일을 최

고의 숙원으로 삼고있는 북과 남의 인민들의 염원이 싣헌되는 것을 나타내는

것으로 매우 바람직한 일이라고 생각합니다.

우리 나라의 경제상황을 보면 우리돌은 우리가 갖고었는 자원, 기술, 원료,

연료를 기초로 하여 자립적인 민족경제를 건설하고 있습니다.

아시는 바와 같이 6 · 25전쟁 때에 이 평양은 완전히 페허화하어 벽돌 하나

없는 상태였습니다. 그러나 우리들은 자력갱생, 각고분투의 혁명정신으로 오늘

고]- 같은 현대적인 도 시를 친절하였습니다.

우리들은 최근 5만세대의 현대적인 주택을 긴설하여 김일성 탄생 80 주년과

)



김정일 탄생 50주년을 기념하여 수도의 노 동자들에게 무상으로 분배했습니다.

나아가 6 · 25전쟁 휴전 50주년을 맞이하는 내년 8월까지는 새로이 3만세대의

주택을 건설할 계획을 세워 헌재 그 건설작업이 진행되고 있습니다.

이 건설상황은 여러분도 시찰을 통해 보시게 될 것입니다.

그러나 우리들이 추진하고 있는 자립적 민족경제건설은 결코 외국과의 경제

협력을 배제하는 것은 아녑니다. 우리들은 가능한한 우리들 자신의 힘으로 해

결하려 하지만 우리나라에 없는 것 또한 부족한 것은 외국과의 경제협력에 의

해 조달하지 않으면 안됩니다.

종래 우리 나라의 무역은 구소련을 비롯한 사회주의 국가와의 무역이 큰 비

중을 차지하고 있었으며, 그 무역방식은 물물교환, 청산계정에 의한 결제방식

이었습니다. 이를테면 양국 간에 통상협정을 체결하여 그 협정에 기초하여 무

역을 하고, 그때 가격의 설정은 과거 5년 간의 평균가격을 적용하는 방식으

로, 이것이 당시의 사회주의 국가와의 무역방식이었습니다.

그러나 구소련을 비롯한 동구의 사회주의 국가가 붕괴되고 따라서 그 들 국

가와의 사이에서 실시되어온 경제교류도 중지되었습니다. 이 러한 사태의 결과

우리 나라의 대외관계, 대외무역면에서도 일시적인 애로와 난관이 초래되었습

니다. 지금 우리들은 이러한 난콴과 애로를 우리들 자신의 힘으로 극복하기

위해 각고분투하고 있습니다. 우리들은 일본을 비롯한 아시아 각국과 우리 나

라의 자주권을 존중하고 우리 나라에 대하여 우호적인 서방측 각국과의 경제

협력을 발전시켜 나가기를 희망하고 있습니다. 우리는 자립적 민족경제의 토

대에 기초한 경제적 잠재력이 있는 젓과 동시에 120만명 이상의 지식인을 비

롯한 유능한 인재를 갖고 있으며 물질적 잠재력도 있습니다. 우리들은 현재

이러한 인적, 물적 잠재력을 최대한으로 동원하면서 동시에 의국의 선진기술

을 수용하여 앞에서 말한 일시적인 애로를 성공적으로 극복하기 위해 노력하

고 있습니다.
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여기서 대일경제정책과 투자에 관련된 우리의 입장에 대해서 그 중점을 설

명하고자 합니다.

(1) 대일경제정책에 관하여

대외무역을 발전시키는 것은 사회주의 경제건설에 있어서 우리가 일관하여

견지하고 있는 중요한 방침입니다.

우리는 우리의 자주권을 존중하고 우리 나라에 대하여 우호적인 세게의 모

든 나라들과 평등호혜의 원칙에 의하여 대외경제 · 무역관계를 발전시키고 있

습니다. 오늘날 우리는 세계 5대주의 100개국 이상의 나라들과 경제 · 무역촨

제를 맺고 있습니다. 일본은 바다를 사이에 두고 있지만 우리 나라와 가장 가

까운 인접국입니다.

인졉국가가 선린관계를 맺고 경제 · 무역교류를 발전시키는 것은 바람적한

것이고, 이것은 양국 인먼의 이익에도 합치하는 것이라고 생각합니다. 우리는

일본 국민과의 친선을 상당히 귀중하게 생각하고 또 일본과 경제 · 무역교류를

발전시키기를 희망해 왔습니다. 그러나 유감스럽게도 우리 나라에 대한 일본

정부의 비우호적인 정책으로 인해 지난 기간동안 우리 나라와의 무역 · 경제교

류에 여러번의 곡절이 있었으며, 오늘날의 이르기까지 평등호혜의 원칙하에

기초한 무역은 행해지지 않고 있습니다. 이를테면 일본에서 관세정책, 수입할

당, 상호의 운송선박에 제한을 가하는 것입니다. 그 결과 양국 간의 무역이 완

전히 중단되였던 시기도 있었습니다. 이 러한 상태로 인하어 양국 간의 무역 량

은 그 다지 크 지않은 약 4억 5,000만달러 정도의 수준입니다. 이러한 수준도

양국의 민간인사들의 노 력에 의해 난관을 극복하면서 말성한 것입니다. 이를

테면 북 · 일 양국은 바다를 사이에 둔 인접국이기 때문에 선박에 의한 직접수
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송 항해가 가능함에도 불구하고 외국을 경유하여 무역하려던 시기도 있었기

때문입니다. 이러한 난관을 극복하고 양국 간의 경제 · 무역관계를 발전시켜

나가지 않으면 안된다고 생각합니다.

1990년말에 우리와 자유민주당, 일본사회당 간에 공동선언이 발표되었고 그

결과 현재 회담이 시작되었습니다. 그와 동시에 일본의 경제계에서도 경제 ·

무역 관계를 한 단계 발전시켜야 한다는 의견들이 나오기 시작했습니다. 이번

여러분과 같은 대규모의 경제교류대표단이 우리 나라를 방문한 것도 이러한

정세를 반영한 것입니다. 이러한 움직임은 대단히 바람직한 현상이라고 생각

됩니다.

평등호혜의 원칙에 기초하여 유무상통하게 무역 · 경제관계를 발전시키는 것

은 양국 간의 이익에 합치되고, 나아가서 아시아와 세계의 평화에도 기여하게

된다고 생각합니다.

우리 나라의 자주권을 존중하고, 우리 나라에 대하여 우호적인 세계의 모든

나라와 자주, 친선, 평화의 이념아래서 대의경제관계를 발전시키는 것은 우리

나라의 시종일관된 입장입니다. 이와같은 의미에서 우리는 우리 나라와의 경

제 · 무역교류를 발전시키려 한다는 최근의 일본경제계의 움직임에 대해서 환

영하고 있습니다.

이번 일본경제교류대표단이 우리 나라를 방문한 것에 대해서도 이것을 우리

들과의 무역 · 경제교류관계를 발전시키려는 새로운 움직임이라고 간주하고 우

리는 이제부터 서로를 위해 협력해 갈 것을 기대하는 바입니다.

(2) 우리 나라의 투자정책에 대하여

우리들은 자주 · 평등 · 호혜의 원칙아래 외국과 투자를 비롯한 경제협력관계
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를 발전시킨다는 원칙을 시종일관하게 견지해 왔습니다. 쌍방의 이익이 되는

경제협력은 상당히 바람직한 일이라고 생각하고 이를 환영하고 있습니다.

일본은 우리 나라와 지리적으로 가장 가까운 나라이叉, 투자 등을 통해 우

리 나라와의 경제관게를 발전시키는 것이 상당히 유리할 것이라고 생각합니

다. 지리적으로 가까운 이웃 나라가 경제 · 무역관계를 맺는 것은 쌍방에 이익

이 된다고 셍각합니다. 문제는 쌍방이 어떻게 손을 잡고 일을 발전시켜 갈 것

인가 하는 것입니다. 우리는 이제부터 일본을 비롯한 외국과 합영, 합작, 기타

100% 단독투자를 포함하어 외국의 투자를' 받아들일 생각입니다. 우리는 1984

년 9월 8일 합영법을 발표한 이래 각종 시행세칙을 만들어 합영 촉진활동을

하고 있고 합영 · 힙-작 · 단독투자기업의 설립을 장러하고 있습니다.

특히 작년에 우리 나라 정무원에서는 두만강 자유경제무역지대의 설정을 결

정하여 발표했습니다. 이 결정이 받표되고 나서 일본을 비롯한 각국으로부터

이 결정에 관심을 나타내고 자료의 요구와 동시에 시찰단도 다수 방문하고 있

습니다. 이것은 대단히 바람직한 젓이라고 셍각합니다.

우리는 헌재 투자에 관련된 법률과 시행세칙을 입안중입니다. 오늘 오후에

는 이들 법률을 직접 입안하고 있는 전문가가 현재 작업중인 법률에 관해서

섣명하기로 되어 있습니다. 이빈에는 유감스럼게도 어 러분에게 완성된 법조문

을 건넬 수 없지만 금후에 승인된 법률을 소정의 수속을 거치 발표하게 될 것

입니다.

우리 나라에는 커다란 경제적 잠재력이 있습니다. 중공업을 비롯한 부문별

각 산업도 잘 정비되어 있고 능력도 충분히 있습니다. 우리는 여러분이 체재

중에 한정된 시간이지만 우리 나라의 각 분야에 대해서 집약적으로 이해하고

귀국할 수 있도록 일정을 작성兎습니다. 대표단의 요구에 따라 이번 체재기간

중에 아래와 같온 계획욜 갛고 있습니다. 우선 우리 나라를 처음 방문한 분도
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있으므로 우리 나라에 대한 이해를 돕기 위해 공화국의 경제정책과 일련의 시

책에 대해서 설명하겠습니다. 이어서 평양시를 중심으로 그 주변에 있는 공장

· 기업소 · 문화기반에 대해서 참관할 수 있도록 할 것입니다. 나아가 우리는

현재 투자에 관한 법률 및 동세칙을 작성중이지만 여러분의 이해를 돕기 위해

이들에 대해서 해설하는 기회를 갖게 될 젓입니다. 우리 나라에는 
'

백문이 불

여일견'이라는 속담이 있습니다. 여러분이 이번 체재중에 우리 나라의 현실을

직접 견학하고 이해하기를 희망합니다. 
'

천리길도 한걸음부터'라고 하듯이 이

민 뿐만 아니라 이번을 계기로 왕래를 계속하여 상호 이해를 깊게 하면서 경

제협력과 무역의 발전을 꾀하게 로1기를 희망합니다.

우리들은 모두 경제인입니다. 유무상통의 원칙에 따라서 국제적 상관습의

현실에 합치하도록 또 쌍방에 이익이 되도록 생산적 거래를 해 갈 것을 희망

합니다.
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2. 일본과의 경제협력관계를 중요시

정무원 김달현 부총리 환영사

일시 : 1992넌 7월 17일 오후

장소 : 힌민문화궁전

飯島敏夫선생을 단장으로 하는 일본경제교류대표단의 우리 나라 방문을 환

영합니다. 이번 동아시아무역언구회와 일조무역회의 공동 노력에 의해 일본의

유수한 상사, 기업, 온행 등 기업인을 중심으로 대규모 대표단이 편성되어 우

리나라를 방문한 것을 특히 환영합니다.

북 · 일 국교정상화를 위한 회담이 시작되어 현재 진지한 협의가 전행되고

있는 가운데 또 양국 인민이 국교정상화를 위해 노력하고 있는 때이기도 한

때에 어러분이 우리 나라를 방문한 짓을 특히 환영합니다.

일본경제교류대표단의 우리 나라 방문은 양국 간의 이해와 협력을 증진시키

고 국교정성-화에 힘을 불어넣는 것으로 의미가 있다고 생각합니다.

대표단은 우리들이 환영을 하는 중에도 우리 나라가 이룩한 성과에 대해서

또 이제부터 이루려고 하는 것에 관해서 좋은 평가를 많이 해 주셨습니다. 더

욱이 김일성과 김정일에게 선물을 하신 것에 대해서 환영과 감사를 드립니다.

우리는 우리 나라에 대해서 우호적인 나라와는 경제관계를 발전시킨다는 일

관된 원척을 갖고 있습니다. 과거 우리 나라는 각국과 경제협력을 발전시키기

위해 여러가지 조치를 취헤왔습니다. 그 일환으로서 이미 합영법을 제정 · 공
%

포하였으며 현재의 제반 조 건에 맞도록 기존 합영법을 보다 완성 · 정비하는

작업을 하고 있습니다. 동시에 합영법뿐만 아니라 외국의 투자가를 유치하기

위해 필요한 전반적인 방책에 관해서도 적극적으로 입안을 추진하고 있는 중
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입니다. 최근 우리 나라는 나진 · 선봉지구에 자유경제무역지대를 설치하여 외

국의 투자를 받아들일 수 있도록 하였으며 합영과 독립자본에 의한 투자를 받

아들일 수 있는 여러가지 길을 열고 있습니다. 외국의 투자롤 받아들이는 젓

에 따른 중요한 몇가지 문제에 강조하고 싶습니다.

우선 우리는 우리 나라의 에너지와 지하자원의 개발사업에 우선적으로 주력

하려 하고 있습니다. 우리 나라의 동해안에 있는 석유자원에 대해서 외국과

공동으로 이것을 개발하는 것에 관심을 갖고 있습니다. 우리 나라에 매장되어

있는 석탄, 비철금속, 철광석을 비롯한 잠재적인 자원의 개발에도 힘을 다하려

하고 있습니다. 기존공장의 근대화를 위해 외국의 투자를 도 입하려 하고 있습

니다. 이를테면 김책제철소는 구소련과 공동으로 건설한 제철소이지만 건설

당시부터 구소련의 기술이 자본주의 국가의 기술보다 뒤떨어져 있던 것으로

알려져 있습니다. 따라서 김책제철소의 제품은 사회주의 국가로 수출하는데는

커다란 문제가 없었습니다만 이것을 자본주의국가에 수출하려면 품질문제 등

여러가지 문제가 제기될 것입니다.

이러한 이유때문에 우리 나라의 공장을 근대화하기 위한 외국자본의 수용을

고 려하고 있는 젓입니다.

우리는 우리 나라의 인접국인 일본과의 경제교류를 확대하는 것에 특별히

주력하려고 하고 있습니다. 특히 우리와 일본은 같은 아시아인의 나라이고 또

인접국입니다. 세계가 지금 지역적으로 블록화하고 있는 가운데 우리 나라와

일본이 경제협력을 발전시키려는 것은 지극히 당연한 것입니다. 우리는 국교

정상화 이전이라도 가능하다면 일본과의 경제교류를 최대한으로 추전하려고

합니다. 국교정상화 전이라도 경제협력을 하여 자주 접촉하는 것 자체가 국교

정상화를 위해 도움이 된다又 생각합1-i다.

우리는 우리 나라가 공표한 나진 · 선봉 자유경제무역지대에 일본의 경제계

가 콴심을 갖기를 희망하고 있습니다. 나진 · 선봉 자유경제무역지대에 지리적
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으로 가장 가깝고 또한 투자능력이 있는 나라는 일본입니다. 일본과 경제협력

을 발전시키는 가운데 장해가 되는 것이 있다면 서로 합의하여 해결하는 것이

중요한 문제라고 생각합니다. 우리는 서로 협력하여 문제를 해결해 갈 용의가

있습니다.

이미 우리 전문가가 여러가지 분야의 문제에 대해서 해설을 하였으므로 나

는 길게 말하지는 않겠습니다.

나는 대표단이 우리 나라 체재 중에 우리의 희망에 대해서, 우리 나라의 전

망, 장래에 대하어 보다 잘 이해하시기를 회망합니다. 혹시 필요하다떤 우리들

의 산업시설, 국가의 시설을 견학할 수 있는 기회를 만들도록 하겠습니다.

서로 협력하기 위해서는 우선 서로를 잘 아는 젓이 중요합니다. 체재기간

중에 여러분이 일본을 출발하실 때 가졌던 희망이 이루어지도록 노력하겠습

니다.

국교를 정상화하기 전이라도 가능한 한 경제교류를 추진하려한다는 의견에

는 찬성합니다. 우리들도 노력하凍습니다.

국교는 반드시 수립된다는 확신을 갖고 일을 추진하는 것이 좋다고 생각합니

다. 국교를 정상화하는 젓은 북한, 일본 양국 인민의 바램이고, 또 아시아 더

나아가서는 세계의 평화에 기여하는 일이며 아시아 각 국민의 이익에도 맞는

것이기 때문에 양국의 국교정상화는 반드시 수립될 수 있다고 나는 확신하고

있습니다. 나는 국교는 반드시 수립될 깃이니까 국교가 수립되기 전이라도 국

교의 수립을 전제로 한 경제교류를 추진할 수 있다는 것을 말하고 싶습니다.

나는 준비활동을 염두에 두고 말하고· 있습니다. 하나의 프로젝트를 구상하

여 가능성을 타진하는 데는 시간이 걸리기 때문에 x]骨부터 준비를 진행하지

않고, 국교가 정상화되고 투자를 시작하려 하면 많은 문제가 발생할 것이라고

각합 다.
dF



s. 북한의 경제 및 주요 산업부문의 현황과 전망

일조무역회는 금년 3월 무역회 대표단 (단장 : 谷浮-회장)의 북한방문

때에 조선국제무역촉진위원회에 「투자환경조사항목」을 제출했다.

동위원회는 이번 일본경제교류대표단 일행에게 경제 · 무역관계 제도 및

주요 산업부문의 현황과 전망에 대해서 동위원회에 소속된 전문가를 통해

소개兎다.

이 소개는 우선은 「투자환경조사항목」에 대한 회답이라는 의미가 있고,

일 · 북 간 경제 · 무역교류의 촉진에 유익함과 동시에 북한측의 대일경제

협력관계의 발전에 대한 의욕을 나타낸 것이다.

1. 북한경제의 발전과 에너지 정책

조선국제무역촉진위원회 위원-정용정

우리는 해방 후 산업의 국유화를 통해서 국민경제의 계획화에 노력하여 근

간의 수차에 결친 사회주의 건설계획을 수행하고 있습니다. 그리고 사회주의

건설을 통해서 자립적 먼족경제의 확립을 기하고 중공업을 기본위치에 놓고

경공업, 농업도 함께 발전시켜 종합적 · 자립적 민족경제를 건설했습니다.

우리는 현재 전망계획기간 동안에 주체사상에 기초하여 인민경제를 한층 발

전시켜 사회주의 긴설의 승리를 위해 분투하고 있습니다.

이것은 인민생활의 물질적 과제를 중시함과 동시에 인먼경제의 자립성을 더

높이기 위해 공 · 농업 전반에 걸쳐 인민경제의 한층 높은 발전을 닿성하는 젓

입니다. 이를위해 우리는 공장 · 기업소의 수준을 근대화하고, 그 공장 · 기업소

가운데 일부는 경제적 효과성을 높이기 위해 새로운 능력을 갖춘 새로운 건설
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도 같이 시작할 것을 계획하고 있습니다.

(1) 기간공업부문의 발전전망

우리는 무엇뵤다도 우선 기간공업부문을 발전시키는 것에 일차적인 주의를

기울이고 있습니다.

아시는 바와 같이 우리로서는 기간공업을 완비하여 선전적 기술을 정비하고

생산능력을 눌리기 위해 계속하여 힘을 기울일 것입니다.

(가) 에너지공업의 발전전밍-

기간공업을 발전시키기 위해 우리가 가장 힘을 骨고 있는 부문은 언료, 동

력공업-에너지공업입니다. 우리는 이 연료 · 동력공업을 다른 인민경제부문에

우선하여 발전시커 그것을 통해서 전력수요를 원만히 충족시키도록 이후에도

계속해서 힘을 骨을 예정입니다.

우리들이 에너지공업에서 가장 주목하고 있는 것은 수력발전소의 긴설입니

다. 현재 우리의 계획은 금후 수력발전소를 보다 정비하고, 화력발전소를 더욱

더 건설하는 것과 동시에 원자력발전소의 건설도 예정하고 있습니다. 우리 나

라에는 산지가 많아 수력자원이 매우 풍부합니다. 전력공업을 발전시키기 위

해 풍부한 수력자원을 적극적으로 개발 · 이용하기 위하여 경제적 효과가 높은

수력발전소를 건설하는 것을 기본으로 하고 있습니다. 바꿔 말하면 우리는 에

너지공업, 전력공업을 발전시키기 위해 수력발전소 긴설을 기본으로 하고 있

는 것입니다. 우리 나라의 수력자원은 매우 풍부하여 최근에도 수많은 수력자

원을 개발하고 있습니다. 특히 우리 나라에는 하천의 수력자원이 풍부하여 북

한에만도 압록강, 두만강, 대동강, 장자감, 청천강, 븍한강, 임진강을 비롯한 큰
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하천과 중 · 소규모의 하천을 포함하면 4 , 000여개에 달하고 있습니다. 우리 나

라는 연평균 강수량이 1,000mm이상에 달하기 때문에 수자원 및 수력자원을

안정적으로 보증하고 있습니다. 현재 우리는 남강발전소, 영변발전소, 희천발

전소, 태천5호발전소와 같은 유력한 몇개의 수력발전소를 대상으로 적극적으

로 건설을 추진하고 있습니다. 그 중 일부 대상은 조업이 가까운 것도 있습니

다.

우리는 위의 수력발전소 건설뿐만 아니라 단천발전소, 위원강발전소, 금야강

발전소, 의주발전소 등 자지에 수력발전소 건설을 예정하고 있습니다.

다음으로 우리는 중요하천에 대규모발전소를 건설하는 것과 동시에 중 · 소

규모의 발전소 건설을 추진하고 그 방식으로는 급류식-계단식 발전소의 건설

도 계획하고 있습니다. 우리 나라의 지형은 하천이 상당히 발달한 지대이기

때문에 대동강, 순천강, 청천강 등에서 하천을 거슬러 올라가면서 갑문식 발전

소의 건설을 추진하고 있으며 이미 대동강에 미림갑문발전소, 봉화갑문,발전소

를 비롯한 몇개의 감문식 발전소를 완성하고 있습니다. 또 청천강을 이용한

향산발전소의 건설도 이미 완료하였습니다. 우리는 앞으로도 이러한 발전소의

건설을 추진할 것이며, 이들 하천의 상류에 발전소를 건설해 나갈 예정입니다.

다음에 수력자원을 증장하기 위해 조력자원에 대해서 말씀드리겠습니다. 우

리 나라에는 조력자원도 풍부합니다. 특히 서해안은 간만의 차가 커서 발전능

력을 얻는데에 유리한 자연조건을 갖추고 있습니다. 현재 청천강하구, 증산군,

해주지방 등 조력발전소를 건설하는데 상당히 유리한 지점이 많습니다.

이상과 같은 우리의 수력발전소 건설에는 우선 대형 수력발전소 건설을 우

선하고 이어서 중 · 소규모 수력발전소, 조력발전소의 긴설을 추진하여 각종

수력자원분야의 각 부문을 통합하는 수력발전소 건설에 박차를 가해 국가 에

너지문제 해결 방도를 찾아녈 예정입니다.
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다음에는 화력발전소에 대해서 맣씀드리겠습니다. 아시는 바와같이 우리는

현제 동평양화력발전소의 제 1 단계 긴설을 완료하고 제2단계 건설을 추진하

고 있는데 이 건설을 계속합파 동시에 사리원과 남포지구에도 화력발전소 건

섭을 신중히 검토하고 있습니다. 금후 우리는 중요공업지대, 주요도시지대에

화력발전소 건설을 예정하고 있습니다. 우리들은 동력문제, 에너지문제의 해결

을 위해 수력발전소와 화력발전소의 건설을 추진함과 동시에 대규모의 원자력

발전소의 건섣도 예정하고 있솝니다.

우리는 향후 예정하고 있는 이러한 발전소 건설을 서둘러서 그 건설이 완료

되면 인민경제의 발전파정에서 발셍하는 전력수요를 원만하게 해결할 수 있을

것으로 낙관하고 있습니다.

다음으로 에너지분야에서 연료문제에 관해서 말씀드리겠습니다.

우리 나라의 중심적인 언료는 현재 석탄입니다. 우리 나라에서 석탄의 자연

분포는 매우 광범위합니다. 안주, 덕천, 순천 등 평안남도 지역에 대량으로 매

장되어 있고, 다음으로 븍부지구-함경북부지구에도 대 턍으로 매장되어 있습

니다. 이 외에도 우리는 최근에 황해북도와 강원도를 비롯한 각 지역에서 대

턍의 초무언탄을 탐사 · 발견했습니다. 초무언탄은 청원과 평안도의 일부지방

에도 대 턍으로 매장되어 있고, 그 개할조건도 양호합니다. 따라서 노 천광 개발

이 가능하고 박토작업을 위한 노 동력투입의 펄요성도 적습니다. 이렇게 좋은

조건을 갖고있기 때문에 우리는 향후 석탄공업을 크 게 발전시킬 수 였습니다.

그래서 우리는 초무연탄과 고 칼로리탄의 가공방법 등 이들 석탄에 적합한 기

술조긴을 갖추어 공업원료에 이용할 수 있는 이 분야가 금후 크 게 유망한 성

과를 기대할 수 있는 공업이 될 깃으로 생각합니다.

이싱-의 네용 외에도 우리는 현재 육지부분과 동 · 서해부분에서 원유와 가스
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의 탐사작업에 계속적인 노력을 경주하고 있습니다.

(나) 금속공업 및 광업

다음은 금속공업에 대해서 맣씀드리겠습니다. 현재 우리는 철강을 국내에서

소비하기도 하고 수출도 하고 있습니다. 우리는 이제부터 철강생산을 제품의

종류를 다양화하고 품질을 높히는 방향으로 진행시킬 것입니다. 현재 서부지

구에 새로운 철강생산기지를 건설중이지만 금후 김책제철소, 황해제철소, 성진

제철소를 비롯한 현재의 금속공장을 개선, 근대화하고 확장하는 방향으로 노

력하여 철강생산을 늘릴 계획을 갖고 있습니다.

이와 동시에 우리는 향후 스 텐레스강, 규소강판(변압기용 강판)과 각종 합

금생산 그리고 특히 금속2차가공부문에 힘을 쏟을 예정입니다. 이와함께 우리

나라의 에너지원에 의한 야금방법을 더욱 발전시켜서 금속공업에서의 자립성

과 주체성을 계속하여 강력히 추진하는 데 노력을 경주하고 있습니다. 아울러

우리는 이러한 철강생산의 확대를 맞추어 그 원료문제를 해결하기 위해 풍부

한 매장량을 갖고 있는 무산연합기업소의 철광석 채굴량의 증산을 도모하여

무산광산의 철광석 생산능력을 1,500만톤 이상으로 늘릴 계획입니다. 또한 서

부지구에서 이미 개발에 착수하고 있지만 그것의 추진에 박차를 가하여 급속

히 증대하는 省강생산 수요를 보장하도록 할 예정입니다.

다음은 광업부문에 대해서 말씀드리겠습니다. 우리 나라의 북부지역에는 산

이 많기 때문에 각종 광물자원이 풍부하게 매장되어 있습니다. 구체적으로는

연, 아연, 동 등의 비철광물자원이 풍부합니다. 매장지역은 검덕지구, 단毛지

구, 양강도지구 둥입니다.

기타 서부지구-평안남도에서 비철광물자원에 대한 대량의 탐사결과를 얻고

있습니다. 이제까지 잘 알려져 있지 않던 서부지구의 은파를 비롯하여 유망한
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비철광물자원 매장지가 있는 젓으로 추정하고 있습니다. 우리 나라에는 연, 아

연, 동 둥의 비철금속 외에 니오바움(Nb), 탄탈, 지르코늄(Zr), 칼륨 둥의 희

소금속과 레아아스류가 상당량이 매장되어 있습니다. 우리는 향후 무전장으로

매장되어 있는 이들 광물자원을 효과적으로 개발, 이용하기 위해 노력을 경주

할 것입니다. 대규모의 개발계획을 위해 우리는 현재 보유하고 있는 광산의

능력을 높이는 것과 함께 팀·사작업을 게속 강화하여 비철금속 생산의 확대를

도모할 것입니다. 광산물 생산을 늘리고 비칠금속 생산을 증대시키기 위해 우

리는 지금 남포제련소, 단천제련소와 문평제련소 둥의 공장을 근대화하여 그

능력을 확충하는 한편, 새로운 제련소를 건설하여 모든 유가금속을 효과적으

로 회수 · 이용하기 위해 적극적인 기술도입 추진 대책을 세우고 있습니다. 우

리는 특히 비철급속 가공기지를 건설하기 위해 각별히 많은 주의를 기울이고

있습니다) 죽 연, 아연, 동 둥의 비철금속에 대한 2차가공, 3 차가공기지를 정

비하어 국내수요뿐만 아니라 향후에는 해외수출도 대량으로 할 수 있을 젓으

로 낙관하고 있습니다.

우리는 또 경금속 생산에도 힘을 쏟고 있습니다. 우리는 현재 황해남도, 평

안남도 둥에 풍부하게 매장되어 있는 칼륨장석과 경 질운모를 이용하여 외국으
m

로부터의 원료 공급없이 국내원료만을 기초로 알미늄합금 생산을 대폭 늘리기

위한 계획을 세우고 이를 위해 사리원칼륨언합기업소의 건설에 착수하여 이미

제1단계 공사를 완료하였습니다.

(다) 기계 및 전자공업의 발전전망

다음은 기계 및 전자공업에 대해서 말씀드리갰습니다. 우리는 기계공업에

있어서 공작기계 생산을 대폭 늘리고 그 제조품종을 확대할 예정입니다. 특히

수치제어 공작기계, 가공선반, 대형 공작기계, 특수 공작기계를 대 턍으로 생산
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할 예정입니다. 이를 위하여 우리는 이미 용성과 희친지구에 새로운 공쟉기계

생산기지를 건설했습니다. 향후 생산기지의 능력을 확장하여 기술발전의 요구

에 따르도록 계속적인 근대화를 추진할 예정입니다.

현재 구성, 희천, 청전 등 각지에서 공작기계공장이 조업하고 있고 우리는

이들 공장의 근대화를 실현하기 위한 계획을 힘있게 추진하고 있습니다. 나아

가 공작기계뿐만 아니라 중기계, 자동차, 트랙터, 채굴기계, 건설기계의 생산도

크 게 신장시킬 예정입니다.

우리는 또 향후 우리 나라의 실정에 맞도록 현재 갖고있는 트랙터공장을 근
%

대화하여 대형자동차, 트 랙터를 개발하고 자동차 엔진(디젤엔진), 유압기계,

전기기계의 생산기지를 근대화하여 그 능력을 높일 것을 계획하고 있습니다.

기타 각종 건설기계의 생산을 늘리고, 새로운 건설기계를 개발하는데 주력하

고 있습니다. 기계설비에 대해서 말하면 기계공업분야 자체가 광범위하기도

하지만 이를테면 산소분리기의 생산기초를 세우고 품질을 높이는 젓과 같이

기계공업부문 각 분약를 발전시켜 국내의 기계설비수요를 충분히 충족시킴과

동시에 대외수출에 있어서도 기계제품의 비중을 높일 것을 계획하고 였습니

다.

다음 전자공업, 자동차공업 분야의 發展展望에 대해서 말씀드리겠습니다. 우

리 나라는 國家展또計劃 가운데서도 이 분야의 발전을 중심적 과제로 내세우

고 있습니다. 현재 10를 비롯한 각종 반도체의 생산을 대폭 늘리고 이를 토대

로 하여 오토매틱장치, 컴퓨터, 그리고 TV수상기, 냉장고, 녹음기 등의 전자 ·

가전제품의 생산을 증가시켜 높아지고 있는 주민의 요구에 기초한 수요를 충

족해 나갈 예정입니다. 특히 우리는 열전(熱電)재료, 자성재료를 비롯한 금속

및 비금속 소재와 고 순도의 시약 생산기술을 확충하여 생산을 확대할 예정입

니다.
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(라) 선박공업의 발전전망

우리는 청진, 남포, 원산 등 동 · 서해안 각지에 선박공업기지를 세우고 있습

니다. 해안선이 긴 우리 나라에서는 선박공업이 커다란 발전전망이 있는 공업

부문임이 확실합니다. 해안선이 길다는 자연조긴의 유리함을 살려서 이 분야

를 한층 근대화하고, 향후 엔진과 기타 필요한 선박 의장품 생산의 근대화까

지 추진하먼 힌재의 생산능력을 한충 증대시킬 가능성이 있습니다.

우리는 이렇게 하여 선박공업에 대한 국내 및 수출수요를 보장하는 한편 선

박수리기지를 더욱 잘 정비하어 어업 및 해운서비스 동에서 많은 기어를 할

수 있게 되기를 기대하고 있습니다.

(마) 시멘트공업의 발전전망

시멘트공업의 기본원료는 석회석이고 우리 나라에는 석회석이 무진장으로

매장되고 있습니다. 우리 나라에서 시멘트공업은 일정한 토대가 세워져 있고

또 경 험도 있는 공업입니다. 우리 나라에는 거의 모든 곳에 석회석이 분포해

있고 이미 순천, 승호리, 사리원지구, 해주지구, 자강도, 황해북도 등 국토의

동서부에 대규모의 시1펜트공장이 오래 전부터 가동하고 있고 최근에는 연산

200만톤 규모의 상원시멜트공장을 건설兎습·니다.

이상과 같이 시멘트공업은 순조롭게 발전하고 있고 석회석은 우리에게 있어

서 지극히 유익한 자원입니다. 이 유리한 조긴을 촬용하어 시멜트생산을 중대

시켜 국내수요, 대외수출에도 대 량으로 공급해 갈 예정입니다. 그러기 위해 우

리는 헌재 보유하고 있는 시1慮트공장의 정비 . 확충에 노 력할 방침입니다. 이

와 관련하여 전술한 사리원지구에 칼륨장석을 원료로 하는 새로운 공장 건설

을 계획하고 있습니다. 또한 사리원칼륨비료공장에서 나오는 부산물을 원료로

하는 시멘트공장의 건설이 구체화될 가능성이 높습니다. 
'

이상이 에너지분야를 포함한 기간공업분야의 현황 및 발전전망입니다.
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(2) 식의주문제 해결의 전망

인민의 식의주문제를 더욱 잘 해결하기 위한 전망에 관하여 요점을 맣씀드

리겠습니다. 우리는 지금까지 식의주 문제의 해결이 가능한 확실한 토대를 세

워왔습니다. 이에 기초하여 우리는 이제부터 인민생활을 획기적으로 풍부하게

할 중요한 과제를 내세우고 있습니다.

(가) 농촌경영의 발전목표

농촌경영분야에 관하여 말하면 우리는 지금까지 농촌경 영을 발전시키기 위

해 농업을 공업화한다는 과제를 견지하고 있습니다. 즉 우리는 농업의 공업화

를 완전히 실현한다는 목표를 내세우고 었는 것입니다. 농업의 공엽화를 위해

농촌경영의 수리화, 전기화, 기계화, 과학화를 철저히 실헌하여 농업생산을 현

대적인 기술공정으로 완전히 변화시킨다는 과제를 설정하고 있습니다. 우리는

이미 상당히 오래 전에 농촌경 영의 수리화, 전기화를 실현했지만 현재 이것을

더욱 강화, 발전시키기 위한 사업을 추진하고 있습니다.

뉴스를 통해서 아시凍지만 우리는 지금까지 막대한 자금을 투입하여 서해갑

문을 건설한 것에 이어 작년에는 단기간에 서해에 200리의 수로공사를 완료

兎습니다. 이에 따라서 벼의 생산이 커다란 비중을 차지하고 있는 우리 나라

의 농업에서 물의 문제를 완전히 해결할 수 있게 되었습니다. 농촌의 전기화

에 대하여 말하면 우리 나라의 농촌에는 거의 모두 전기가 공급되고 있고 농

촌경 영부문에 있어 각종 작업도 모두 전기로 이루어지고 있습니다. 이를테면

농촌경영부문의 탈곡과 기타 작업도 모두 전기를 사용하고 있습니다. 우리는

이후에도 농촌경 영분야에서 가공작업을 다양화하고 또한 이들을 전가화하는데

힘을 쏟을 것입니다.

우리는 트 랙터를 비롯한 각종 농업기계를 획기적으로 늘려서 농촌경 영의 종

-l9-



(2) 식의주문제 해결의 전망

인민의 식의주문제를 더욱 잘 해결하기 위한 전망에 관하여 요점을 말씀드

리겠습니다. 우리는 지금까지 식의주 문제의 해결이 가능한 확실한 토대를 세

워왔습니다. 이에 기초하여 우리는 이제부터 인민생활을 획기적으로 풍부하게

할 중요한 과제를 내세우고 있습니다.

(가) 농촌경영의 발전목표

농촌경영분야에 관하여 말하면 우리는 지금까지 농촌경영을 발전시키기 위

해 농업을 공업화한다는 과제를 견지하고 있습니다. 즉 우리는 농업의 공업화

를 완전히 실현한다는 목표를 내세우고 있는 젓입니다. 농업의 공업화를 위해

농촌경 영의 수리화, 전기화, 기계화, 과학화를 철저히 실현하여 농업생산을 현

대적인 기술공정으로 완전히 변화시킨다는 과제를 설정하고 있습니다. 우리는

이미 상당히 오래 젼에 농촌경영의 수리화, 전기화를 실현兎지만 현재 이젓을
4

더욱 강화, 발전시키기 위한 사업을 추진하고 있습니다.

뉴스를 통해서 아시겠지만 우리는 지금까지 막대한 자금을 투입하여 서해갑

문을 건설한 것에 이어 작년에는 단기간에 서해에 200 리의 수로공사를 완료

兎습니다. 이에 따라서 벼의 생산이 커다란 비중을 차지하고 있는 우리 나라

의 농업에서 물의 문제를 완전히 해결할 수 있게 되었습니다. 농촌의 전기화

에 대하여 말하면 우리 나라의 농촌에는 거의 모두 전기가 공급되고 있고 농

촌경영부문에 있어 각종 작업도 모두 전기로 이루어지고 있습니다. 이를테면

농촌경영부문의 탈곡과 기타 작업도 모 두 전기를 사용하고 있습니다. 우리는

이후에도 농촌경영분야에서 가긍작업을 다양화하고 또한 이들을 전기화하는데

힘을 쏟을 것입니다.

우리는 트 랙터를 비롯한 각종 농업기계를 획기적으로 늘려서 농촌경 영의 종
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합적 기계화를 실현한다는 과제를 내세우고 있습니다. 트 랙터 이 외에도 농촌

에 현대적인 농업기게를 많이 생산 · 공금한다는 과제가 우리들 앞에 제기되고

있습니다. 또한 이제부터는 화학비료의 생산을 늘려서 단위당 시비 량을 2.5톤

이상으로 함과 동시에 기타 각종 화학재료의 공급량을 늘리고 그 품질도 개선

하여 농촌경영의 근대화를 지원하기 위해 분투하고 있습니다. 농업생산을 증

대시키기 위해 우리는 해면간척(海%T-拓)과 토지개간사업을 강력히 전개하여

경지면적을 보다 많이 증가시킬 것을 농촌경 영부문에 제기된 중요한 과제로

내세우고 있습니다.

(나) 수산업의 발전전망

인민생활의 식의주 문제를 고려할 떼 수산업은 커다란 역할을 다하고 있습

니다. 3면이 바다로 둘러 싸어있는 우리 나라에서 수산업의 발전전망은 매우

큽니다. 생선의 생산을 늘리기 위해 우리는 연해어업에 적극적으로 진출하고

있으며 어로에 있어서 외국과의 합영도 장려하고 있습니다. 또 養殖産品의 생

산을 위해서 우리 나라의 유리한 해안조건을 이용하여 양식먼적을 놀리고 다시

마, 미역, 해태, 조 개류, 전복, 해삽, 새우 등의 양식 생산턍을 늘릴 예정입니다.

(다) 경공업, 방직공업 둥의 발전전망

우리는 이제부터 경공업혁명을 일으켜서 인민소비물자 생산에 일대전환을

일으킬 계획을 가지고 있습니다.

우리는 이제부터 경공업제품의 생산에 있어서 지금까지의 국내수요61'l 기초

한 수준의 생산에서 벗어나 세계시장에서 경쟁력을 가질 수 있도록 경공업부

문을 전반적으로 근대화하고 그 생산턍을 늘림과 동시에 가공무역, 합영, 합작

을 특히 이 부문에서 넓혀 갈 예정입니다. 이렇게 하여 우리의 경공업제품의

경쟁력을 높혀 대외수출을 확대하는 방향으로 나아가게 필 겻입니다. 우리는
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무엇보다도 방적공업의 발전에 힘을 쏟아서 직물의 연간생산량 15억m의 달성

을 목표하고 있습니다. 현재 우리 날라에는 평양종합방직공장과 신의주, 부성,

사리원, 강계, 함흥, 개성 등에 대규모의 방직공장과 도처에 있는 중 · 소규모

의 직물공장이 가동되고 있습니다. 우리는 이미 전설되어 있는 공장을 근대화

하여 적물의 품절을 높히고 생산량을 늘렴과 동시에 새로운 생산능력의 확장

을 예정하고 있습니다. 또 우리 나라 직물생산에서 메리야스제품의 비중을 높

이기 위해 노력하고 있습니다. 방직공업과 함께 우리는 천연섬유섕산이 자연

조건의 제약을 받는다는 조 건 때문에 비낳론 뭉 각종 화학섬유의 생산을 증가

시키는 방향으로 나아가고 있습니다.

방직공업과 함께 제화공업, 식품가공공업, 주방용구, 가구 등 가정용품과 학

용품, 문화용품을 비롯한 여러가지 일용품 생산을 획기적으로 늘리고 특히 전

기 · 일용품 생산을 대대적으로 늘려서 나날이 증대하는 인민의 수요를 풍부하

게 보증할 예정입니다.

인민소비물자 생산에서 우리는 대규모 중앙공업과 함께 중 · 소규모의 지방

공업을 병행하여 발전시키기 위해 조선노동당의 일관된 방침을 계속하여 관철

할 것입니다.

(라) 화학공업의 발전전망

다음은 화학공업에 관해서 말씀드리겠습니다. 곡물과 직물의 생산계획목표

를 완수하여 언민의 식의주에 대한 요구를 윈할히 해결하는 것이 화학공업에

부여되어 있는 중요한 곽제입니다. 따라서 우리는 전망기간에 화학공업의 발

전에 커다란 힘을 쏟고 있습니다. 화학공업부문에는 화학비료, 화학섬유, 합성

수지, 가소재, 탄산소다, 가성소다, 유산 등의 기초화학제품의 생산을 늘리는

데에 주력하면서 동시에 각종 유기화학제품과 무기화학제품의 생산을 늘려서
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다양한 국내수요를 보장함과 동시에 국제시장에도 진출할 계획을 갖고 있습니

다. 우리는 화학공업을 발전시키기 위해 기존의 화학공장을 새로운 기술로 개

선 · 확장하는 한편 우리 나라의 자원에 의거하는 새로운 화학공업기지를 대대

적으로 건설하도록 할 것입니다.

(마) 주택건설의 발전전망

우리는 주택건설도 매년 20만세대씩 건설하여 국민들에게 힌대적인 주택을

제공하기 위한 사업을 추진하고 있습니다.

우리는 최근 평양시에 건국거리, 통일거리를 조성하고 5만세대의 현대적인

주텍을 건설兎습니다.

(히 기타분야의 과제

이 외에도 우리는 경제분야에서 새로운 나진 · 신봉 자유겅제무억지대를 긴

설하는 문제, 기타 철도건설 등 여러가지 분야를 개발히-고, 상업 및 서비스시

설을 발하는 문제, 관광업을 발전시키는 문제 등 사최 · 경제생활의 각 부문

을 보다 높은 수준으로 발전)%]키는 문제를 해결하기 위해 展望的인 과제를 제

기하고 었습니다.

(시 우리의 기본적인 과제와 원칙

이처럼 우리는 자립적인 민족경제의 토대를 쌓아올렸지만 이제부터는 이와

같은 토'대에 기초하여 나라의 경제를 더욱 강고하게 발전시킬 것을 계획하고

있습니다. 우리 에게는 현재 토대도 있고, 자원도 풍부하고, 잠재력도 있습니다.

T /T
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따라서 우리는 이들을 훌륭히 정비하여 수출자원과 가공공업을 발전시켜서 우

리의 경제를 보다 높은 수준으로 끌어올리기 위한 목표를 세우고 였습니다.

우리는 종합적으로는 이미 토대를 쌓고 있으므로 현재는 이것을 현대화하고

확장하는 일을 추진하면서 동시에 새로운 공장을 건설하여 나라의 경제를 발

전시키기 위한 중요한 과제를 제시하고 있는 것입니다. 우리는 지금까지와 마

찬가지로 세계 각국과 자주, 평등, 호혜의 원칙에 기초하여 협력과 교류를 발

전시키고 합영과 합작을 추진하며 일본을 포함한 아시아 각국과의 경제적인

협력관계를 발전시킬 것을 계획하고 있습니다.

1992년 7월 15일(수) 오후 인민문화궁전

(참고) 강사인 정용정씨는 국가계획위원회에 소속되어 있다.
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2. 투자환경과 법규범

조선국제무역촉진위원회 위원-정省원

우리 나라의 사회주의헌법에 명시되어 있는 바와 같이 세계 각국과 경제관

계를 맺는 것온 우리 나라의 일관된 정책입니다. 통싱- 외국의 자본투자는 합

영, 합작, 독자기업의 외자도입에 관한 법규의 완비를 위해서는 투자관계의 법

정비와 함께 합영, 합작, 독자기업에 관한 법률 등이 제정되는 것이 필요합니

다. 아시는 바와 같이 우리 나라에는 1984년 9월 8일 최고인민회의 상설회의

의 결정에 따라 공화국합영법이 제정되었고 그것에 근거하여 각 분야에 합영

기업이 설립되어 있습니다. 그러나 합작, 독자기업의 설립에 관한 법규는 아직

정비되어 있지 않습니다. 헌재 우리의 국가건설사업은 세계 각국과의 경제관

게에서 종래보다 한충 더 확대되고 있고 특히 최근 나진 · 선봉 자유경제무억

지대의 설치와 함께 직접투자에 관한 법규의 완비가 펄요하게 되였습니다. 이

러한 사정에 따라서 우리는 투자환경의 정비에 관한 관련법규를 작성중입니

다. 이번 여러분들의 요청도 있고하어 우리 나라의 자본투자에 관한 문제에

대해서 설명하고자 합니다.

공화국헌법 제36조 및 제38조(1992년 4월 9일, 최고인민회의 제9기 3차회

의에서 헌법개정 결의)에는 완전한 평둥호혜의 원칙하에 대외무역을 발전시키

고
, 우리 나라의 기관, 기업소, 단체가 외국의 법인, 개인과 합작, 합영하는 것

을 장려한다고 규정하고 있습니다. 헌법이 규정한 대외정책의 이러한 입법적

원칙에 기초하여 대외무역분야에 관한 여러가지 법규가 전개되어 구체화되고

있습니다.
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지금부터 현행 합영관련 법규의 종류와 
w

특징을 설명하겠습니다.

우선 합영관련 법규로서는 합영법, 동시행세칙. 합영회사소득세법, 외국인소

득세볍이 있습니다. 합영볍에서는 합영기업에 참가하는 외국측 당사자에 대해

서 공화국 법의 보호아래 경영활동을 자유로이 할 수 있고 투자한 재산과 기

업운영활동에서 얻어진 소득을 법적으로 보호하고 있습니다.

합영법은 합영기업의 경 영활동상의 편익욜 적극적으로 보호함과 동시에 합

영기업이 생산에 필요한 물자를 외국에서 수입하는 경우 관세를 면제하며 생

산한 제품을 외국에 수출하는 권리를 보증하고 있습니다. 합영기업은 기업운

영을 시작하고 나서 3년 간은 소득세의 납부를 뎐제받고 또한 회사의 소득이

낮은 경우에는 소득세의 감면을 청원할 수도 있습니다. 출자액에 대해서는 제

한이 없습니다. 외국의 합영당사자는 배분된 외화를 송금할 수 있는 권리를

보증받고 있으며 합영기업에서 일하는 외국인 노동자는 회사에서 받은 임금의

일부를 국외로 송금할 수 있습니다. 이 
.
외에도 회사의 조직과 경 영활동, 회사

의 운영에도 발생하는 분쟁을 바르게 해결할 수 있도록 규정하고 있습니다.

이와같이 우리 나라는 세계 각국과의 경제교류, 경제협력을 밀접하게 하기 위

한 법규의 제정활동을 계속해 왔습니다.

다음에는 공화국합영법의 이해를 돕기 위해 몇가지 문제에 대하여 설명하겠

습니다.

우리는 합영기업을 북한측의 투자가와 외국측의 투자가가 공동으로 출자하

고 공동으로 회사를 운영하여 투자액에 따라서 이익을 배분하는 기업이라고

이해하고 있습니다. 합영기업에 대한 자재의 공급문제에 대해 언급하면 합영

기업에서 필요로 하는 자재는 최우선적으로 공급될 것입니다. 합영기업이 국

가계획위원회의 숭인을 얻어 합영공업총국의 자재상사와 합영기업이 계약하여

긍급됩니다. 다음은 합영기간의 문제로 합영기간은 정해져 있지 않습니다. 합

영기간은 합영당사자 쌍방이 협의하여 결정할 수 있다고 하고 있습니다.
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다음은 합엉기업의 생산품에 대한 수출과 국내판매의 문제입니다. 합영법

제15조와 동시행세칙 제33조에 따르면 합영기업은 그 생산제품을 대외시장에

수출할 수 있고 또 수출하는 젓올 기본으로 한다고 규정되어 있습니다. 그러

나 이것은 어디까지나 기본으로 한다는 것이고 생산제품을 수출하는 것이 법

률상의 의무로 되어 있는 것은 아닙니다. 펼요한 경우에는 국내시장에서 판매

할 수 있게 되어 있습니다.

다음은 합영기업의 설립수속과 인가기관의 문제입니다.

합영기업의 설립인가는 대외겅제기관이 합니다. 외국측 당사자가 북한측 당

사자와 합영게약을 체결하띤 북한측의 당사자가 합영공업총국에 신칭을 하게

되는데 이 신칭에 관한 수속 일체는 북한측의 당사자가 담당합니다. 합영이

승인되먼 북한측의 합영당사자는 기업소재지의 도행정겅제위원회에 기엽등록

을 해야하머 등록이 되었을 때부터 법인이 됩니다. 북한측의 당사자가 없는

기업-외국인독자기업을 설립하는 경우는 외국인기업이 대외경제기관 또는 정

무원에서 위탁받은 기관에 기업의 설림신청을 합니다. 신청을 받은 기관이 승

인 또는 부인을 결정합니다. 그러나 이러한 실례는 아직 없습니다.

다음에 인가기관에 제출하는 문서와 그 내용에 대하여 말씀드리凍습니다.

인가기관에 제출하는 문서는 설립신청서, 대외경제기관의 승인서, 회사의 승인

내용(출자액, 명칭, 주소, 합영기간을 기재한다.) 등 입니다.

합영게약서의 내용은 회사의 조 직목적과 멍칭, 주소, 합영기간, 활동범위, 둥

록자금 등과 그 외에 출자비율과 출자방식, 이사회의 구성원과 이사회규약, 정

관, 계약자 씽-방의 권리의무, )r산제┎의

� 

판매, 생산제품의 품질보증, 원료, 자

재의 구입, 관리멤버, 회사조직활동의 보중, 외화관리, 결산과 분배, 회사의 해

산, 분쟁해결, 계약의 효력 등이 $骨되게 딜니다. 다음, 정관의 내용에도 회사

의 명 칭, 회사의 법적형태, 주소, 출자금, 출자액, 회사의 관리기구, 회사의 감

사에 관한 사항, 이사회의 운영, 회사의 활동내용, 재무, 노동력, 감가상각, 적
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립금, 이익금의 기재를 요합니다. 합영기업에 있어서 출자자의 책임범위는 출

자액의 범위 내에서 책임을 지게 됩니다. 다음 합영기업의 설립문제에 관하여

말씀드리戚습니다. 합영기업은 5인정도의 멤버로 이사회를 조직하고 사장, 부

사장을 출자자 쌍방이 분담 · 파견하는 경 영관리기구가 설치됩니다. 합영기업

의 결산년도는 1월 1일부터 12윌 31일까지입니다. 장부 기입언어는 조 선어를

기본으로 하지만 특별한 경우에는 타국어라도 지장이 없습니다. 화폐의 단위

는 조 선 
"

원"이고 외국의 화폐단위로도 기입할 수 있습니다. 합영기업이 펼요

로 하는 노동력은 회사가 소재하는 해당 노 동조정기관을 통해서 뵤증되고 본

인의 요구가 있든가 또는 일을 게을리하는 등의 위약행위가 있으면 그 자를

해임할 수도 있습니다. 합영기업은 이사회에서 협의하여 생산계획을 작성, 합

영공업총국의 승인을 받아야 합니다. 합영기업의 생산계획 수행과 국가계획과

의 콴련은 없습니다. 단, 국내시장에서 물자를 판매하든가 구입하는 경우에는

합영공업총국의 합의가 필요합니다. 합영기업에서 생산한 제품의 국내판매가

펼요한 경우에는 국내에서 판매가 가능하며, 수출과 국내판매의 비율이 따로

정해져 있지는 않습니다. 원재료, 연료, 부품은 합영기업이 독자적으로 구입할

수 있습니다. 국내에서 그 것을 구입하는 경우는 합영공업총국에 제기하여 합

영자재상사와 계약을 맺어 보증을 받게 됩니다. 생산에 펼요한 외국산 물자는

합영기업이 직접 수입할 수 있고 국내제품도 국가계획에 어긋나지 않으면 최

우선적으로 공급을 받을 수 있지만 의무적으로 구입해야 하는 젓은 아닙니다.

다음은 분쟁처 에 관해서 말씀드리겠습니T 불편의 접수처리는 행정기관,

재판기관, 중재기관이 합니다. 행정기관의 활동에 관한 문제는 불편의 신청,

청원의 형태로 당해 행정기관의 상급기관에 제기하여 해결하게 됩니다. 이를

테면 소득세 납부에 관한 의견은 소득세를 징수한 기관의 상급기관에 제기합

니다. 그 경우 그 상급기관은 불편의 접수처리기관이 됩니다. 또 재판기관이

불편접수기관이 되는 경우는 불편 제기자의 소송수속에 의해 재판기관은 재판
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의 법규에 의해 심의 · 해결하게 됩니다. 이를테면 소유권의 침해문제라든가

그 외에 합법적인 궜리가 침해받는다든가 하는 문제는 재판기관에 제소하여

해결하게 되는 것입니다. 중재기괸에 의한 불편의 접수는 불唱을 호소하는 자

의 중재신청에 의해 중재기관이 우선 당사자의 협의를 추진하는 방법으로 해

결합니다.

이를테면 대외경제계약 이행에 관한 분쟁문제 둥에 대해서는 합영법 제26

조, 동시행세칙 제68조-제71조에 상세히 규정되어 있습니다.

자본투자를 위한 관련법규에 관하여 설명하겠습니다.

우선 주요법규로서는 사회주의헌법, 사회주의노동법, 민법, 민사소송법, 환경

보전법, 무역법, 해사법, 관세법, 상표, 발명, 로열티, 의장 등에 관한 볍률 등

이 있습니다.

우선 사회주의노동법에 관하여 설명하겠습니다. 공화국의 노 동정책은 이 법

에 의해 완전하게 구헌되어 있습니다. 노 동력은 생산요소 가운데서도 중요한

대상이기 때문에 통일적으로 장악하고 국가의 경저]발전에 맞추어 공장, 기업

소의 노동수요를 보중하고 있습니다. 우리 나라에서는 중등, 기초의 의무교육

제에 따라 기초교육을 받은 고 등중학의 졸업생을 기능훈련학교, 양성소의 체

게를 통하어 숙련공으로 공급하고 있습니다.

또 수많은 대학, 전문학교를 졸업한 기술자, 중등기술자가 긍장, 기업소의

생산관리자, 기술자로서 파견되고 있습니다. 공장, 기업소의 노동력의 공급을

위해 질적인 구성을 좋게 하고 노동수요의 확보에 힘쓰고 있습니다. 노동력의

질적보중을 실린하기 위해 우리 나라에서는 공장, 기업소에서 일하면서 공부

하는 교 육시스템을 통하어 필요한 인제를 양성하고 있습니다. 공장대학과 공

장고등전문학교, 정시제교육제도를 통하여 기술활동가, 경 영관리자를 육성하고

있습V다. 또 공장에 숙련공훈련학교를 설치하여 자신의 공장에 필요한 숙련
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공을 육성하여 종업원으로 받아들이고 있습니다. 공장, 기업소는 노동력의 수

용과 그 전직(류職)에 대해서 올바른 질서를 갖고 있습니다. 공장, 기업소에서

는 펼요한 노 동력을 노동행정기관을 통해서 받아들이고 있습니다. 공장, 기업

소 간의 노동력을 조정할 때에도 해당 기관과 해당 행정기관이 합의한 가운데

해당 행정기관이 통일적으로 조직, 집행하게 됩니다. 공장, 기업소가 종업원을

받아들였을 때 필요한 수속은 우선 종업원을 등록하고 노동안전교육을 한 후

본인의 능력에 따라 현장에 배치하는 것입니다. 우리 나라에서는 노동연령이

만 16세부터이고 노동연령에 달하지 않은 소년의 노동은 법적으로 금지하고

있습니다. 하루의 노동시간은 8 시간이고 일의 난이도 혹은 기타 조건에 따라

7시간, 6시간으로 하는 것으로 정하고 있습니다. 노 동자에 대한 휴식의 권리

는 유급휴가제에 의해 보증받고 있습니다. 하루의 노 동시간이 끝나면 휴식하

고 국가의 축일과 일요일에도 쉬지만 그 외에도 정기휴가와 보충휴가, 산전 ·

산후휴가를 받을 수 있도록 하여 충분한 휴식을 취하고 있습니다. 공장, 기업

소는 작업조건을 보중하여 종업원의 노 동생활 조건을 보중하도록 하고 있습니

다. 우리 나라에서는 노동자가 노동과정에서 소모하는 육체적, 정신적인 힘의
l

회복을 보증하여 그 들의 생활을 보장한다는 원칙에서 노동보장제를 실시하고

있습니다. 노 동의 질과 양이 동일한 노동에 관해서는 동일한 보수를 받고 있

습니다. 우리 나라에서는 노 동자의 기본생활비 이 외에도 여러가지 형태의 증

급제, 보너스제도에 의해 추가적인 보수를 받고 있으며 일을 잘한 노동자에게

는 장려금을 주고 었습니다. 경제가' 발전하여 노 동생산성이 높아짐에 따라서

노동보수도 계속 높아지고 있습니다. 우리 나라에서는 종업원이 여러가지 사

회적, 국가적 은혜를 받고 있습니다. 경축일에 있는 국가적인 은혜 외에도 사

회보험제도에 따라 노동재해, 질병, 부상에 의해 일을 할 수 없게 된 경우에는

보조금, 연금 등을 받고, 사망한 경우에는 그 부양가족에게 연금을 교부하고

있습니다. 정기 및 보충휴가, 또 산전 · 산후휴가(150일)의 기간에 대해서도
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생활비와 일시적인 보조금을 받고 있습니다.

다음에는 민법에 관하어 말씀드리凍습니다. 민법은 어느 나라에나 있습니다.

그 내용은 나라마다 서로 다르지만 재산관게를 규정하고 있는 법인 점에서는

다르지 않습니다. 공화국민법은 기콴, 기려소, 단체, 공민 간에 서로 같은 지위

에서의 재산관계를 C규정하고 있습니다. 재산관게라고 해도 기관, 기업소, 단체

가 서로 상하관계에 있는 조직 간의 재산관계는 민법의 규정대상이 되지 않습

니다. 공화국만법 제11조에는 기관, 기업소, 단체와 국민이 민사법률관계의 당

사자가 도]고 법·적으로 둥록된 합영기업도 민사.법률관게의 당사자가 될 수 있

다고 규정되어 있습니다. 어기에서 민사T但률관계의 당사자라는 것은 외국에서

말하는 법인 또는 인걱이 없는 법인을 가리깁'니다. 외국의 투자를 받아듭여

설립된 법인은 북한의 법인으로서 기업활동을 자유로이 하어 법적권리를 누렬

수 있습니다. 그리고 민법 제14조 제1항에서 기관, 기업소, 단체의 관리책임자

는 그 기관, 기업소, 단체의 대표자가 된다고 규정되어 있습니다. 합영, 합작,

독자기업에 있어서도 그 법적책임은 그 기업의 지배인이 관리책임자로서 갖고

민시.행위상의 민사권리능력과 민사행위능력을 갖는다는 의미입니다. 이 외에

도 민법에는 소유궜제도와 채권체무제도, 민사책임과 민사시효제도를 규정하

고 있는데, 이들의 규정은 외국투자가의 경 영촬동에 대해서도 일정한 영향을

주고 그 걷과 외자도입활동이 보다 적극적으로 이루어질 수 있게 필 것이라고

셍각합니다.

다음 무역법에 대하어 말씀드리겠습니다. 이 법에는 대외무역정책의 기본원

칙 즉 무역활동에 신용을 지키고 사회주의 제국과 다른 사회제도를 가진 세게

각국과 어 러가지 형식과 방법으로 무역을 하고 무역협정의 체결, 무역화물수

송과 무역외화의 관리와 이용, 세관김사와 관세 등 무역을 장려하기 위한 원
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칙과 질서가 규정되어 있습니다. 이 외에도 수입허가제도, 수입품 사고처리,

수출입품 공급, 수입폼 검사, 브랜드설비의 수출입, 조선국제무역촉진위원회,

무역품의 검사, 대외운수사업, 관광 등과 기타 34개의 규정이 있습니다. 우리

나라에서의 수출입 허가는 무역부가 담당하고 있습니다. 합영기업은 생산한 제

픔의 수출 또는 생산에 이용하는 물자의 수출입을 직접 또는 우리 나라의 무역

기관을 통해서 할 수 있습니다. 합영기업이 생산에 이용하는 물자의 수입 혹은

생산한 제품을 수출할 때에는 수출입 허가를 받지 않고도 할 수가 있습니다.

다음은 관세법에 관하여 맣씀드리凍습니다. 관세법에는 국가의 세관정책에

기초하여 자립적연 민족경제를 보호하기 위해 외국에서의 수입품에 대해서도

관세를 징수하게 되어 있습니다- 관세는 무역부가 작성한 관세율표에 근거하

여 세관이 정수합니다. 세관은 우리 나라에서 생산가능한 것과 수입하지 않아

도 좋은 물자를 수입할 경우에는 관세를 높게 징수합니다. 합영기업이 대외시

장에서 물자를 수입할 때에는 관세를 적용하지 않습니다. 이렇게 우리 나라에

는 외자도입을 원활히 추진하기 위한 관계법규가 제정되어 있습니다.

이상으로 주어진 주제에 대한 제1부의 해설을 마치겠습니다. 해설 제1부에

서는 투자에 관련된 두가지 종류의 법률에 관해서 설명드렸습니다. 그것은 투

자에 직접 관계가 있는 법률과 투자에 관련있는 법률에 관해서였습니다.

다음은 자본투자에 관해서 현재 작성하고 있는 법규의 주요내용, 특정에 대

해서 설명드리戚습니다. 투자환경의 정비를 위해서는 사회간접자본의 정비와

함께 법률환경이 완비되는 것이 필요합니다. 지금 준비하고 있는 법률은 여러

가지가 였지만 그 대표적인 것을 들면 다음과 같습니다.

(가) 외국투자의 일반원칙을 포괄적으로 규정하는 투자법규

(나) 우리나라의 기관, 기업소가 외국의 투자를 받아들여 생산과 경 영활동
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을 하고 받아들인 투자를 계약조견에 근거하여 반제하든가 이윤을 분

배하든가 하는데 관한 문제를 규정하는 합작에 관한 법규

(다) 외국인 단독투자-독자平자를 규정한 법규

(라) 투자가의 입국수속에 관한 법률(투자대상의 심의, 허가를 포함)

(마) 토지이용 등에 관한 법규

(바) 자유경제무역지대의 자유무역항(나진 · 선봉 · 청진항 등)의 관리운영에

관한 법규

(사) 은헹, 금융, 외화의 회게, 세무에 관한 법규

(아) 노동콴리에 관한 법규
고

(자) 공업소유권 등에 관한 법규

(차) 자유겅제무역지대에서의 거주, 체재 둥에 관한 법규

이들 법규를 비롯한 각종 법-구, 규정이 작성중에 있는데 여기서는 그 개요

및 규제내용에 대해서만 말씀드리겠솝니다.

우선 칫째로 투자와 투자가의 자격에 관하이 말씀드리겠습니다. 외자를 받

아들이는 목적은 세게 각국과 경제관계를 현실의 발전요구에 맞추어 확대발전

시키기 위함입니다. 따라서 외국의 기관, 회사, 기업체, 개인, 국제기구 연합체,

해외조선동포를 비旻하여 공화국에 투자를 희망하고 있는 자는 누구라도 투자

를 할 수 있습니다.

둘쩨로 투자형식과 투자분야, 투자장려분야에 대하이 말씀드리凍습니다.

투자는 합작, 힙-영, 독자의 형식으로 행하고 유한책임으로 합니다. 자유경제

무역지대에서는 주식회사 설립도 가능합니다.

외국투자가는 공업. 농업, 건설, 운수, 체신을 비롯한 산업부문과 과학기술관

계, 관광, 유통, 금융부문 둥의 각 분야에 화페, 재산, 헌물재산, 공업소유권,
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노하우를 비롯한 재산과 재산권으로 투자할 수 있습니다. 투자를 특별히 장려

하는 분야는 최첨단기술을 이전하여 국제시장에서도 높은 경제경쟁력을 갖는

제품을 생산할 수 있는 부문에의 투자, 외화수입을 늘려 나라의 외화수지균형

유지에 특별히 기여가 가능한 투자, 또는 자연개발과 사회간접자본건설에 대

한 투자, 과학연구 및 기술개발부문에 대한 투자와 자유경제무역지대에의 투

자 둥입니다. 이러한 특별히 장려하는 분야에 투자하는 투자가에게는 소득세

를 비롯한 각종세금의 면제 및 감면, 노동력, 원료, 자재 등에 대한 유리한 구

입조건의 우선적 보증, 은행대부의 우선적 제공 등과 같은 특별한 대우를 할

예정입니다. 그러나 민족경제의 발전과 국가의 안전보장에 지장이 있다고 보

여진다든가 경제 · 기술적으로 뒤떨어지고 공화국의 환경을 파괴할 것 같은 투

자는 금지 또는 제한하게 될 것입니다.

세번째로는 투자기업의 투자대상 심의, 설렵 심의, 경영활동상의 문제에 대

하여 말씀드리겠습니다. 투자기업이 공화국에 투자하기 위해서는 권한관할에

기초하여 대외경제사업부 또는 합영공업총국에 투자신청을 해야 합니다. 그

선청을 받은 기관은 투자의 형태와 대상에 따라서 50일 내지 80일 사이에 투

자신청에 대한 허 · 인가를 하게 될 것입니다. 투자기업의 설립이 승인되면 해

당 기업소재지의 행정경제위원회에 기업 등록을 해야 하며 기업이 등록되면

그때부터 활동하게 될 것입니다. 합작, 합영, 독자기업이 조직되면 정관과 규

약에 기재된 사업의 범위 안에서 경영활동을 하게 될 것입니다.

네째로 투자기업의 노 동력 채용과 해고의 문제에 대하여 설명드리겠습니다.

투자기업에 필요한 노동력은 투자가의 요구대로 보증될 것입니다. 기업은

생산 · 경영상의 요구와 그 조건에 펼요한 인원수를 스스로 결정함과 동시에

그것에 대하여 보증을 받을 수 있습니다. 또 종업원을 심사, 채용 나아가 선발

할 수도 있습니다. 사업경영상의 조건과 계약조건에 기초하여 기업에 유리하
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도록 종려원을 해고하고 공화국 노 동행정기관에 되돌려 보낼 수 있습니다. 기

입에 필요한 노동력은 양적수요뿐만 아니라 질적수요도 보증되고 있습니다m

우리 나라의 노동자는 근면함과 7-율성이 있을 뿐만 아니라 상당한 지식을 몹

에 지지고 있습니다. 노동행정기관은 노동력의 보증에 대하여 외국-인 투자가

에게 우선권을 부여하고 적극적으로 협력하게 되어 있습니다. 노 동력에 대한

보종에서도 외국인 平자기업의 부담을 경감하고 있습니다. 투자기업에서 일하

는 노동자의 임금수준은 기농이 없는 노동자의 경우 70 내지 100달러 정도로

생각叫고 있는데 주변 각국의 루자상황을 보아 금t- 확정하게 될 것입니다.

다섯번께로 투자기업 장리를 위한 뵤중조치에 대하여 밀骨드리겠습니다. 우

선 투자기업은 법적으로 보호받고, 촬동에서 독자성을 갖으며, 법규에 위반하

지 않는 한 누구의 간 도 받지 않을 것입니다. 새로운 법에 따르면 종래의

법률이 효력을 갖지 않게 되어 투자가에게 불리한 조건이 초래된 경우 적어도

5넌 간은 투자가의 권리가 종래와 같도록 보증하기로 하여 투자가가 불리한

상태에 놓이지 않도록 노력하고 있습.니다. 투자가가 기업활동을 함에 따라서

얻온 함리적인 이合과 정당한 수입, 기업 이 청산하고 남은 자금을 제한없이

국외에 송금할 수 있솝니다. 투자한 재산은 국가가 국유회-한다든가, 국가가 접

수하는 일은 없을 깃입니다. 혹시 어쩔 수 엾는 사정에 따라 그 재산을 s-유

화 또는 접수할 경우에는 상당한 급액울 보장하게 될 것입니다.

여섯째로 토지이용에 대하어 말씀드리겠습니다.

우리 나라에서는 토지를 국 ]- 또는 공동단체가 소유하고 있기 때문 매매

는 할 수 없지만 빌릴 수는 있습니다. 외국투자가는 공업용지, 경작지, 건축용

지를 비교적 장기간 임대하어 이용할 수 있습니다. 그 차용기간 내에서는 빌

린 토 지의 권리릅 양도하는 것과 상속하는 것이 가농합니다.
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다음으로 공업소유권에 대해서 말씀드리겠습니다.

우리 나라에는 오래 전부터 공업소윳권제도가 실시되어 왔습니다. 공업소유

권의 범주에 속하는 발명, 발견, 창의고안, 공업도안, 상표, 생산지명칭은 사회

주의헌법 제74조, 발명및창의고안에관한규정(1986년 6월 8일 채택), 상표및공

업도안에관한법령(1988년 9월 5일 채택) 등의 법률에 따라서 보호받고 있습

니다. 발명권 소유자는 발명의 우선권과 발명자로서의 권리를 갖고 있습니다.

발명권소유자는 발명의 경제 · 기술상의 효율성에 따라 국가에서 상당한 보장

과 국가적 · 사회적 대우를 받을 권리를 갖습니다. 특허권 소유자의 승인없이

는 누구도 그 발명을 이용할 수 飢습니다. 이용이란 발명기술에 따른 제품의

섕산, 사용, 판매, 수출 등을 염두에 둔 것입니다- 특허권과 상표권은 계약에

따라서 그 권리의 일부를 정해진 기간동안, 또는 완전히 다른 기관, 기업소,

개인에게 양도할 수 있습니다. 우리 나라는 1980년부터 공업소유권에관한파리

조약, 특허협력조약, 상표의국제등록에관한마드리드협정의 가맹국입니다. 공화

국의 공업소유권 법규는 우리 나라의 기관, 기업소, 개인뿐만 아니라 상기한

국제조약과 협정에 규정된 상호의 원칙에 의해 외국의 법인과 해외동포와 그

기업체, 자유경제무역지대 내의 기업체, 개인에게도 동등하게 적용되는 것입니

다. 현재 우리 나라는 세계 100여개국과 이 분야에서 실무적인 관계를 갖고

있습니다. 우리 나라에서 공업소유권 대상에 대한 신청의 접수, 심의, 등록, 보

호와 같은 모든 활동은 발명총국이 담당하고 있습니다.

여덟번째로 출입국, 과견원사무소, 가족거주에 관하여 말씀드리겠습니다. 우

리 나라의 출입국관계는 중앙비자제입니다. 따라서 출입국 수속에 시간이 걸

립니다. 북한인이 일본에 입국할 때에도 사정은 같다고 생각합니다. 북 · 일 양

국민의 상호여행에 관한 협정이 체결되면 출입국관계에 제기된 문제는 없어지

리라고 생각합니다. 현재 우리 나라와 일본은 국교관계가 없기 때문에 양국
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국민 간의 상호여행에 관한 협정도 체결할 수 없습니다. 그러나 지금 진행되

고 있는 북 · 일 국교정상화를 위한 회담이 양국 국민의 이익과 요구대로 빠른

시일 안에 성공을 거두면 일본인의 우리 나라 입국수속에서 제기된 문제는 없

게 되고 수속의 간소화는 물론 펄요한 시기에 입국이 희망대로 싣헌될 것입니

다.

자유경제무역지대에 있어서의 출입국문제는 상술한 젓파는 조금 다릅니다.

우리 나라의 다른 지역에 머물지 않고 직접 자유경제무역지대로 오든가 자유

경제무역지대에서 직접 일본 혹은 제3국으로 갈 경우에는 비자가 필요하지

않고 필요한 시기에 출입국할 수 있습니다.

파견원사무소의 인가에 대하여는 해당지역의 행정경제위원회가 합니다. 이

에 관한 규정이 작성되게 될 것입니다. 다음 파견원과 그 가족의 거주 및 수

속문제에 대해서 말씀드리겠습니다. 이 문제는 우리 나라의 영역 내에서의 일

반 외국인의 체제, 상주체재, 거주 및 어행에 관한 규정에 근거하여 행하여지

게 될 젓입니다. 나진 · 선봉의 자유경제무역지대에서는 외국의 기관, 기업소,

개인이 투자활동을 위해 상주할 수 있습니다. 여기에서는 상당히 간편하고 우

대조건을 제공하기 위한 질서를 지켜야 합니다.

다음은 외국투자가의 생활상의 편익제공문제에 관해서 말씀드리겠습니다.

식의주는 인간생활의 기본적인 요구입니다. 우리 나라에는 식의주문제를 국가

가 책임지고 전면적으로 보중하고 있습니다. 최근 길일성 생일 80주년을 기념

하여 우리 평양시내에만 해도 5만세대의 주택을 국가가 건설하여 노동자, 농

민, 사무원에게 무상으로 공급兎습니다. 우리 나라의 투자경영볍에 근거하여

외국인에게도 주택을 그 들의 요구에 따라 공급하고 그 들의 생활상의 편익을

보중하기 위한 법규범이 작성되게 될 것입니다. 투자가는 호텔을 이용할 수도

있고 가족생활을 희망하는 투자가에게는 아파트와 주택을 임대할 수 있습니

다. 외국인이 요구하면 임차한 토지에 건축한 자기의 주택을 개인소유로서 이
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용하는 것도 가능합니다. 투자가는 시내에서 또는 도시와 농촌을 연결하는 버

스 를 이용할 수도 있고 노면전차, 무궤도전차, 택시도 이용할 수 있습니다. 그

때에도 소정의 수속을 밟아서 정기권을 구입할 수도 있습니다.

열번째로 교 육, 보건문제에 관하여 말씀드리겠습니다. 우리 나라에는 국가의

시책에 의해 1년 간의 학교 전 의무교육과 전반적 11년제 의무교육을 실시하

있습니다. 모든 학생은 무료로 공부하구 대학과 전문학見의 학생에게는 국

가로부터 장학금이 지급됩니다. 그리고 완전히 전반적인 무료치료제가 실시되

고 있습니다. 외국인의 자녀가 우리 나라의 학교에서 공부할 경우 조선인민의

자녀와 같이 무료교육을 받게 될 것입니다. 그러나 자신의 요구에 따라 분교

또는 다른 학급을 조직하여 개별적으로 교 육받기를 희망할 때에는 그것에 상

당하는 교 육비를 담당하도록 요구하게 될 것입니다. 외국인은 질병에 걸리면

언제나 각 지역에 설치되어 있는 병원, 진료소에서 치료를 받을 수 있습니다.

그 경우 의료서비스와 약대는 부담하게 됩니다. 투자가가 휴가를 이용하여 풍

광이 아름다운 백두산, 금강산, 묘향산을 비롯한 명승, 관광지, 고적에서 휴석

과 레크레이션을 즐길 수도 있습니다.

1992년 7월 15일(수) 오후 인민문화궁전

(참고)강사인 정철원씨는 법제부문에 소속된 법률전문가이다.
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a. 나진 · 선봉 자유경제무역지대

조선국제무역촉진위원회 위원-김보명

우선 나진 · 청진 및 선봉지구에 있어서의 산업배치 상황에 대해 말씀드리戚

습니다. 첫째로 장래성이 있는 항만을 가진 나진에는 화학공장 이외에 1-2만

톤까지의 션박 수리가 가능한 선박수리공장이 있습니다. 이 공장의 수리능력
亂

은 연간 40척 게지 50 척입니다. 이 외에도 식료품, 일용품, 건재, 피복공장 등

50여개의 지방산업 공장이 배치되어 있습니다. 자유무역항으로 지정된 청진에

는 깁책제철연합기업소, 청진제강소, 청진화학섬유연합기업소, 칭진버스공장

등의 중공업기지와 경공엽기지가 조성되고 있습니다. 또 선봉지구에는 20만

Kwh규모의 화력발전소가 배치되어 있습니다. 또 서두수에는 42만Kwh규모의

수력발전소가 있습니다. 7만장의 수자원은 42 억m3입니다. 그 외에도 이 지역

에는 2 억m3의 수자원을 가진 중 · 소하천이 있고 이것을 합계하면 44억m3의

수자원이 있는 것입니다. 따라서 나진, 선봉, 청진지구에 용수를 공급하고 전

력을 생산할 수 있는 가능성이 충분합니다. 선봉지구의 총인구는 헌재 13만명

입니다. 그가운데 도시인구가 9만명이고 x-촌인구는 4만명입니다. 이 지역의

IKm2당 인구밀도는 200여명입니다. 따라서 이 지역에서 요구될 젓으로 예상

되는 노 동력 수요도 원활히 충족될 수 있습니다. 이상과 같이 자유경제무역지

대로 지정된 이 나진, 선봉지구에는 일정한 사회간접자본 설비가 되어있어 산

업시설과 주민생활의 토대가 마련되어 있습니다. 더욱이 이와함께 유리한 자

연 · 지리적인 조건도 갖추고 있기 때문에 이 지역에 투자와 힘을 骨아 붓는다

면 비교적 단기간 내에 자유경제무역지대를 세우고 발전시킬 수 있을 것으로

생각합니다.
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다음으로 이 지역의 발전전망에 대하여 설명드리凍습니다. 금년에 있었던

평양 국제회의에서 소개兎듯이 우리는 무엇보다도 우선 이 지역에 있는 현재

의 사회간접자본 시설을 최대한으로 활용하면서 점차 사회간접자본에 대한 투

자를 늘려서 그 능력을 증대시킬 계획을 갖고 있습니다. 우선은 현재 조성되

어 있는 항만능력(나진, 청진 양항을 합하여 1,100만톤의 능력)을 최대한으로

이용하면서 중계화물이 늘어나는 것에 따라서 제1단계로 나진, 청진 양항을

각각 1,000만톤의 능력으로 증강시켜 합계 2,000만톤의 화물을 취급할 수 있

도록 항만능력을 조 성하려 하고 있습니다. 제 2 단계에는 청진항의 능력을 1,

000만톤, 나진항의 능력을 2 , 000만톤으로 확장하여 합계 5,000만튼의 화물을

운반할 수 있는 능력을 만들어 낼 예정입니다. 그리고 그후의 전망기간에는

나진항과 선봉항에 있는 원유전용부두도 최대한으로 증강하면서 이 자유경제

무역지대 내에서 1억톤의 화물을 중계수송할 수 있도록 계획하고 있습니다.

또 북부지구의 철도망은 우선은 현재의 능력을 이용하면서 점차 화물이 늘

어나는 것에 맞추어 제 1 단계로는 전기화되어 있지않은 회령과 학송 간의

16OKm를 전기화하고, 두만강역에서 구룡평 간의 lOKm에 새로운 철도를 건

셜하며, 전기화 구간의 역을 개량, 확장하는 한편 중량화를 실현할 예정입니

다. 제1단계에서 이와같은 능력증강이 이루어지면 증가하는 화물을 수송할 수

있는 가능성이 있다고 판단됩니다. 제2단계로는 나진과 훈융 간의 구간(여기

에는 중국과 연결되는 지점이 있다.) lIOKm를 복선화하고 나진과 구룡평 간

의 SOKm구간을 복선화한 후에 일부 역과 운영시설을 신설 또는 개선 · 개량

할 예정입니다. 이것 이후의 전망계획은 후창-나진 간 13Km에 새로운 철도

를 건설하고 전반적인 구간에 있어서 철도의 자동화를 꾀할 계획입니다. 이렇

게 되면 1억톤의 화물 중에 철도수송으로 5,000만톤을 해결할 수 있게 될 것

입니다.
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이곳 북부지구의 도로에 관해서는 우선은 현재의 도로를 이용하면서 제1단

계로는 나진-샛별 구간(여기도 중국과 연결되는 지점이 있다.) 110Km와 청

진-회룡 구간 70Km를 9m 내지 IOm로 확장하여 늘어나는 화물을 수송할 계

획입니다. 제2단계로는 샛별-남양, 홍의-두만강(여기에는 러시아와 연결되

는 지점이 있다. 그리고 은덕-온성, 여기에는 중국과 연결되는 지점이 있다J

등 70Km 구간을 위와 같이 9m 내지 IOm폭으로 확장할 예정입니다. 향후 전

망계획으로는 나진-샛별 구간을 현재의 도로를 이용하면서 장래에는 이 구간

의 도로 와 두만강지역에서 러시아와 연결되는 도로를 고속도로로 건설할 구상

을 갖고 있습니다. 이 전망이 구체화되년 당면하여 늘어나는 화물을 수송함과

동시에 이 지역에서 만들어내는 1억톤의 화물가운데 50%를 맡아 처리하여

중계무역을 할 수 있는 조건이 만들어지게 될 것입니다. 이렇게 되면 두만강

하구의 삼각지대 중에서 나진 · 선봉지구는 중국과 연길, 훈춘 그리고 러시아

의 핫산과 블라디보스톡과의 사이에 항로와 철도, 도로로 삼각환상망이 형성

되게 됩니다. 따라서 동북아시아 지역의 개발과 이 지역 각 국의 경제무역교

류에 크게 기여하게 될 것입니다.

자유경제무역지대 내의 통신 및 방송을 보장하기 위해 제1단계로는 나진시

의 중심에 1만m%규모의 통신센타를 건설하여 여기에 디지탈 시내교환기와 텔

렉스 자동교환기, 국제 자동교환기, 디지탈 라디오 설비와 통신 서비스 시설올

설치할 예정 입니다. 또 이 지역의 국제통신을 보증하기 위해 현재의 평양-나

진-블라디보스톡 간의 마이크로파 통신망의 용량을 대 량으로 늘이고 나진-

훈춘 간에는 근거리 디지탈 마이크로파 중계망을 새로이 정비할 계획입니다.

제2단계로는 이 지역 내의 주민과 산업의 배치에 따라서 통신분국을 건설함

과 동시에 여기에 디지탈 및 텔렉스 · 팩스교환기 등 각종 통신교환시설을 설

치하고 이 지대에 인텔세트 및 인말세트의 태평양지구국을 긴설할 계획입니
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다. 또 일본 국내통신위성과의 방송지구국의 형성도 동시에 계획하고 있습니

다. 나아가 자유경제무역지대 내에 있어서 증가하는 여객수송을 원활히 보증

하기 위해 선봉군 굴포리에 새로이 국제공항을 건설할 예정입니다.

그리고 나진 · 선봉 자유경제무역지대를 나진지구, 선봉지구, 웅상지구, 우암

지구, 홍의지구, 두만강지구로 분구하여 나진지구와 선봉지구, 웅상지구는 산

업 및 주민지구, 우암지구는 관광 및 유원지구, 홍의지구는 서비스지구로 각각

예정되어 있습니다. 구체적으로 나진지구에는 피복, 편물, 식품, 일용품, 제화

공업을 비롯한 경공업공장군과 기계 및 전자, 자동화공장군을 배치할 예정입

니다. 선봉지구에는 원유 정제 및 전자, 자동화공업, 그리고 피복, 편물, 일용

품 등의 경공업기지를 건설할 예정입니다. 또 응상지구는 건재공장, 목재가공,

포장재 공장군을 기본으로 한 건재공업기지를 세울 예정입니다.

우암지구는 자연호수, 해안경관과 야산을 이용하여 관광지로 개발할 예정입

니다. 홍의지구는 야채와 우유, 육류 등을 서비스, 공급하는 기지로 개발할 예

정입니다. 우선 제1차 계획으로는 나진지구를 30만명 규모의 도시로 확충하는

젓이고 최종적으로는 나진시내의 안주지구를 5만명 규모의 도시로 건설할 예

정입니다. 그리고 도시인구의 중가에 동반하여 선봉, 웅산지구의 방향으로 확

장해 갈 계획입니다.

또 나진 · 선봉 자유경제무역지대가 설립되어 확장되는 것에 따라서 그것에

필요한 용수 및 전력 보증대책을 계획하고 있습니다. 이 지구의 공업용수, 생

활용수는 우선은 현재 후창리에 있는 하천에서 물을 끌어들여 사용하고 공업

의 규모 및 인구중가와 맞추어 제1단계로는 현존하는 후창리천의 치수댐을

중설하여 그 눙력을 높이는 동시에 소청천에 댐을 건설하여 그 물을 끌어들여

하루 20만m3의 용수를 공급할 계획입니다. 제2단계로는 샛별군 용신리 그리고
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회령군 창대리에 댐을 건설하어 선봉지구와 웅산지구에 용수를 공급함과 동시

에 나진지구에도 공급하여 부족한 용수의 일부를 보충할 계획을 갖고 있습니

다.

이와함께 수력발전소의 건설도 예정하고 있습니다. 이 지구의 전력은 우선

은 헌존하는 전력용턍에서 공급될 것입니다. 그러나 전력수요가 중가함에 따

라서 기존 선봉화력발전소를 40만Kwh로 증강할 계획이고 아울러 30만Kwh

규모의 화력발전소를 증설하어 이 지구에서 합계 70만Kwh의 전력을 생산하

여 주민의 생촬용수, 공업용수 및 난방용수를 해결할 계획입니다. 우리들은 이

러한 전망을 갖고 5월 초순에 있었던 펑양 국제회의 이후 5월 15일부터 6월

말까지 이 지역에 대한 전반적인 조사를 완료했습니다. 현재는 국토건설 총계

획과 동시 총계획을 완성시키기 위한 종합적인 계산과 중요한 프로젝트의 설

계를 추진하고 있습니다.

(질의요지)

(1) 지역개발과 경제발전의 조건으로서 자본, 토지, 노동력과 더불어 기술,

시장의 제요소가 필요한데 나진 · 선봉 자유경제무역지대에 있어서 이들 요소

의 평가에 대해서 또 중국 심천의 경험을 밤아들였는지에 대해서 말해주기 바

람.

訪 심천에 대해서는 우리도 깊이 연구하고 있습니다. 심천의 공업지대는

2,700ha 정도이지만 우리의 지억은 2,000ha입니다. 우리는 우리 나라의 실정

에 맞게 제조건을 고 려하어 자유경제무역지대의 건설에 임하고 있습니다. 이

를테면 이 지역의 노동력은 40만 내지 50만명 정도라고 공표하였지민 우리의

계산으로는 45만명 정도로 예측하고 있습니다.

홀륭한 지적에 감사드립니다.
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(2) 북한 · 중 · 러시아 5국의 협력사업이라는 조건 하에 자유경제무역지대

에 있는 항만의 자유무역항으로서의 의미 및 개발에 콴한 3국 간의 의견교환

의 진전상황에 대하여 말해주기 바람.

卷 북한 · 중 · 러시아 3국 간의 개발계획에 대한 조정문제의 해결을 위해

UNDP에서 협력해 주고 있습니다. 구체적으로는 올해초에 평양회의가 열려서

이 문제를 토의하였습니다. 그리고 이것과 관련된 회의가 블라디보스톡에서도

개최될 예정입니다. 이러한 회의를 통해서 이 문제에 대한 연구가 진행되고

토의가 깊어짐에 따라 향후 법률의 제정 · 정비를 통해 이 지역의 개발을 실현

시킬 수 있을 것으로 생각하고 있습니다. 그러나 그 구체적인 상황에 대해서

는 아직 말씀드릴 단계가 아닙니다.

(3) 자유경제무역지대의 「자유」라는 말의 의미에 대하여 말해주기 바람.

訪 이 문제에 대해서는 우리들도 어느정도 연구를 하고 였고 국제토론회

에서도 발표한 적이 있습니다.

나진 · 선봉 자유경제무역지대의 면적은 621Km2입니다. 이 영역 안에는 어

느나라의 투자가이건, 개인이건 또 어떤 제도의 나라이건 합영, 합작, 독자사

업을 할 수 있고 누구라도 진출할 수 있습니다. 이 지구에 대한 볍률은 올 하

반기에 제정되어 공표될 예정입니다. 자유경제무역지대에 관한 정무원의 결정

이 나온 후 특히 국제회의 이후에 많은 나라의 투자가가 관심을 기울이고 있

습니다. 이 지대에 진출하여 공장을 건설하고 일정한 계획을 갖고 제품을 생

산 · 판매하려고 하는 경우에는 그에 상응한 법률이 제정되기로 되어 있으므로

그 절차를 밟아서 투자하면 될 것입니다. 또 이 지역의 관세는 극히 낮은 수

준이고, 노동력의 조달도 충분하여 그 들의 기술능력을 충분히 활용할 수 있게

될 젓입니다
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(4) 자유경제무역지대 건설의 시기 설정과 자금조달에 대하여 말해주기 바

람.

卷 지난 5월에 있었던 평양 국제회의에서 이 지대의 본격적인 건설은 금

년 하반기부터 우리 나라의 국가계홱에 추가되어 추진된다고 발표하였습니다.

또 이 지대에 관한 법률이 공포되면 즉시 시행될 가눙성이 있습니다. 이 지대

에의 투자는 본 대표단의 멤버들도 참가하게 될 것이라고 생각합니다.

1992년 7월 16일(목) 오전 인민문화궁전
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4, 재정 · 급융 · 세무 등의 문제

조선국제무역촉진위원회 위원-오기철

우리 나라에서 재정은 주체사상의 요구에 입각하여, 우리 나라 국민의 행복

한 생활을 재정적으로 보중해 가는 실로 참다운 국민의 재정이 되고 있습니

다. 우리 나라의 재정의 주요한 원쳔은 국가예산 수입입니다. 국가예산 수입은

가예산에 근거하여 국가에 접중되는 화폐자금입니다. 국가예산 수입에는 국

영기업소의 거래 수입금, 국가기업 이익금, 협동단체 이익금, 서비스 수입금을

비롯한 각종의 원천이 있습니다. 이들 가운데에서 국가예산 수입의 기본원천

은 국영기업소의 거래 수입금과 국가기업 이역금입니다. 국가거래 수입금이란

국가기관 · 기업소에서 생산된 제제품과 일부 생산수단의 가격, 서비스 요금,

운송비에 포함되어 앴는 회사의 순소득의 일부를 국가예산으로 납부하는 자금

입니다. 국가기업 이익금이란 국가기관, 기업소에서 형성된 회사 순소득의 일

부를 국가예산으로 납부하는 자금입니다. 협동단체 이익금이란 생산 수단, 편

익 서비스의 분야에서 협동단체 · 협동조합에 의해 얻어진 회사 순소득의 일부

를 국가와 협동단체의 급후의 발전을 위해 국가예산으로서 납부하는 자금입니

다. 외국과 약간 달리 적용되고 있는 것은 고정자산 원가상각금입니다. 이는

고정자산을 보수하여 수명을 연장한 가운데, 그것을 새롭게 갱신하는데 펄요

한 자금을 계획을 세워 적렵하기 위해 국가에 납부하는 자금입니다. 재정수입

원천은 대체로 이상과 같습니다. 여기에서 재정면에 있어서 외자도앱을 촉진

하기 위해 우리들이 어떻게 노 력하고 있는가에 대하여 설명하겠습니다. 우리

나라에서는 외국언의 투자를 장려하기 위해 각종의 우대조치를 취하고 있습니

다. 외국인의 투자자금을 받아서 국가의 경제건설에 이용한다는 것은 최근에

이르러 처음 실시되는 조치는 아넙니다. 우리들은 해방 후부터 오늘낳에 이르
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기까지 외국과의 경제기술적 협력을 원할히 추진하여, 조국의 경제를 발전시

키기 위해 일관된 정책을 취해 왔습니다. 이번 나진 · 선봉지구에 자유경제무

역지대를 형성하여, 외국인 투자기업의 투자를 장려하는 것은, 현실의 요구에

입각하여 동북아시아 제국의 발전을 촉구하고 국가의 경제에 있어 장족의 발

전을 말성시키기 위해 취한 보다 적극적인 조치라고 보아야 할 것입니다. 따

라서 이번의 대책으로는 여러가지 장려조치를 취하여, 외국의 투자가가 기대

를 갖고서, 적극적으로 이 지억에 투자하도록 하고 싶은 젓입니다.

그 장러조치에 관하여는 이미 앞에서 해설로 기술하고 있으므로 여기에서는

이 지대에 대한 세금정책 등 세금문제에 대하어 요점을 설명하기로 하겠습니

다. 원래 우리 나라에서는 1974년 3월 21일 최고인민회의에서 채택된 법령에

따라서 그 해 4월 1일부터 세금제도가 완전히 폐지되었습니다. 이에 따라 지

금 새로운 세대 중에는 세금이 무엇인지 그 의미조차 모르는 자가 있습니다.

우리 나라에서는 생산수단은 전국민의 소유로 되어 있어, 그 곳에서 만들어낸

물질적 부(富) 자체가 전인민의 이익을 위해 분배 처리되고 있습니다. 그렇기

때문에 인민은 의식주에 필요한 모든 것을 국가에서 공급받고 있습니다. 이에

따라 세금울 거둘 펄요가 없게 되어 세금을 받는 제도도 없어졌습니다. 물론

우리 나라 국민은 주택이라든가, 물이라든가, 전기 등을 사용할 때 일부 정해

진 사용료를 지불하고 있습니다. 그러나 이것은 세금이 아닙니다. 그럼 어째서

세금의 문제가 제기되는 젓인가7 우리 나라에서는 기업을 운영하여 이윤을 얻

으려 하는 외국인 투자기업에 대하여 그 외국인 투자기업이라는 것은 합영,

합작, 독자기업을 염두에 두고 말하고 있지만, 이러한 기업에 대해서는 일정한

세금을 징수토록 하고 있습니다. 자신의 이윤을 얻기 위해 활동하는 외국인

투자기업에 대하이 국가 혹은 우리 국민이 공짜로 봉사할 수는 없습니다. 그

래서 위와같은 세금의 문제가 제기되는 것입니다. 외국투자기업에 부과되는
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세금의 종류에 관하여 설명드리겠습니다. 합영회사소득세법에 규정되어 있듯

이 합영기업에 대해서는 정해진 세금을 부과하게 되어 있습니다. 외국인 투자

기업에 대해서는 그 기업소가 우리 나라 영역 내에서 사업활동을 하는 과정에

서 실제로 이용한 것과 얻어진 소득의 범위 내에서 그것에 상당하는 세금과

사용료를 징수하도록 법적조치를 취하려 하고 있습니다. 외국인 투자기업에

부과하려하고 있는 세금에는 해당기업의 종류에 따라서 관세, 소득세, 영업세,

사용세, 자산세 등의 세금과 사용요금이 포함되게 됩니다. 우리들은 외국인의

투자를 장려하기 위해 세금면에서 일정한 장려조치를 취하기도 하고 있습니

다. 예를들면 1984년에 채택한 합영기업소득세법은 문자 그대로 이들 합영기

업에 적용되는 것입니다. 지금 경제의 현실적 발전요구에 입각하여 합영기업

뿐만 아니라 합작과 독자기업도 설렵하게 될 것이므로 이에 입각하여 소득세

법의 일부 내용을 수정할 생각을 가지고 있습니다. 이미 실시하고 있는 합영

기업소득세볍에는 소득세를 25% 지불하도록 규정되어 있습니다. 그러나 국가

가 특별히 지정한 지대, 예컨대 자유경제무역지대와 기타 특별히 장려하는 분

야에 투자하는 기업에. 대해서는 소득세를 10%에서 20%까지 인하하여 적용

할 젓을 고려하고 있습니다. 소득세를 납부하는 기간에 대해서는 물론 외국에

서도 그렇게 하고 있는 것으로 알고 있는데 업종에 따라서 소득이 얻어진 때

부터 2년 간은 소득세를 면제하고 그 다음 약 3년 간은 반으로 인하하여 지

불하도록 하고,' 기업운영에서 얻은 이익금 · 순소득을 우리 나라에 재투자하는

경우에는 재투자하는 업종에 따라서 이미 납부한 소득세의 일부 또는 전부를

환부하는 조치를 계획하고 있습니다. 또 외국투자가가 기업운영에 의해 얻은

합법적인 이윤과 정당한 수입 기타 기업운영을 하지 않더라도 예를 들면 재산

권, 노하우, 로열티 등의 권리를 북한에 팔아서 얻은 수입 또 기업이 생산을

하여 얻은 자금은 외국으로의 송금이 가능하고 이것을 송금할 때에는 세금을

부과하지 않도록 하는 조치를 취할 예정입니다. 일부 나라에서는 소득세를 l
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년에 몇 회를 나누어서 납부시키고 있지만 우리는 그렇게 하지 않고 1년에 1

회 계산하여 소득세를 징수하는 우대조치를 강구하려 하고 있습니다.

다음은 감가상각제도에 대해서 말씀드리겠습니다.

우리나라에는 고 정재산관리규정을 비롯하여 감가상각에 관한 각종 규정이

있습니다. 그것에는 내용년수, 상각율 등이 정해져 있지만 시간관계로 전부 설

명할 수는 없으므로 요점만 설명하겠습니다. 감가상각방법은 정율법입니다. 즉

고정재산관리규정에 따른 감가상각금은 법정재산 형태별로 최초의 가치를 감

가상각금율표의 비율로 곱하는 방법으로 계산합니다.

다음은 우리 나라의 외화제도와 외환관리제도에 대해서 간단히 설명하겠습

니다. 우리 나라에 있어서 외국환은 우리 나라 제도의 본질적 요구와 원칙에

근거하여 국가가 통일적으로 관리하고 있습니다. 국가는 외화관리기관을 통해

서 외화수입을 장악하 지출도 통제하 차습니다. 외화관리볍에 기초하

여 우리가 취하고 었는 조치를 보뎐 개인은 친척과 친지로부터 받은 외화 증

여금, 생활 보장금, 상속 등으로 얻은 증여외화를 자신의 소비적 목적에 사용

하기 위해 개인소유로 보관할 수도 있고 또 저금할 수도 있습니다. 개인이 외

화를 사용하는 방법은 교환가능한 경화를 지금 우리가 사용하고 있는 태환권

으로 교환하여 사용하도록 하고 있습니다. 외국 기관(외국의 대사관, 영사관을

가리킴)과 그 파견원에 대해서 말하자면 그 들은 무역은행에 구좌를 개설하고

이것을 통해서 거래하도록 되어 있습니다. 그러나 외국인 투자기업 즉 합영,

합작, 독자기업은 우리 나라의 외화관리기관이 지정하는 은행 중에서 자신이

선택한 은행과 사전에 타협하여 해당 은행에 구좌를 개설하여 거래하도록 하

고 있습니다. 외국인파 기업은 경영활동의 필요에 의해 외국의 은행에 구좌를

개설할 수 있습니다. 그러나 외국 기관과 외국인 투자기업은 모든 거래에 있
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어서 우리 나라의 해당 볍규와 규정에 근거하여 그것을 지키지 않으면 안되게

되어 있습니다. 이젓은 어느 나라에서나 마찬가지라고 생각합니다. 여기서 법

규와 규정이라는 것은 상업유통 부문, 재정, 금융, 기타 거래에 필요한 부문에

관한 것을 가리킵니다. 의국인 투자기업의 외국측 당사자와 외국인은 우리 나

라에서 얻어진 합법적 소득에서 소득에 상당하는 세금을 지불한 후 남은 돈은

제한하지 않고 송금할 수 있도록 조치를 취하고 있습니다. 전술하였듯이 이들

을 송금할 경우에는 그것에 관한 세금을 징수하지 않게 되어 있습니다. 현재

우리나라에서 외국으로부터의 자금조달을 취급할 수 있는 금융기관은 은행기

관과 대외경제무역기관입니다. 그리고 합영기업에 대한 출자 혹은 융자를 취

급할 수 있는 금융기관은 합영은행, 기타은행, 합영금융회사이고 외국은행이

우리 나라에 개설된 경우에는 이것도 이들 업무를 취금할 수 있게 펼 것입니

다. 융자의 종류와 이자율에 대해서 말씀드리자면 현재의 조건에서는 단기 및

중기 대부가 있습니다. 이젓에는 고정재산 대부, 유통자금 대부 등이 있고 외

화를 담보로 할 수 있습니다. 대부할 때의 이자율은 외화대부의 경우 국제 금

융시장의 대부이자율에 일정율을 가산하여 책정할 계획입니다. 조선 
"

원"에

의한 대부의 경우에는 중앙은행이 발표한 이자율을 근거로 하여 그 범위 내에

서 이자율을 책정하게 됩니다. 우리는 자유경제무역지대에 외국의 은행이 개

설될 것도 고 려에 넣고 있지만 그때의 이들 은행의 영업활동에 대해서는 지급

까지 외국은행과 주재사무소 등이 없었으므로 현재까지는 이와 관련된 법규나

규정이 없습니다. 향후 자유경제무역지대에 외국은행이 설렵되면 그젓에 적합

한 벌규를 제정하게 될 것입니다. 그 경우 외국은행의 영업활동 범위에 대해

서는 외국과 같이 완전한 업무집행에 관한 권리부여는 불가능할 것으로 생각

됩니다. 비거주자에 대한 거래를 기본으로 하면서 제한된 업무범위 내에서 영

업할 수 있게 될 것입니다. 강조하고 싶은 것은 외국기관, 외국인 투자기업 및

외국인이 우리 나라에서 외화를 이용하는 것은 뱁적으로 보호되고 그 이용이
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보증되어 있다는 것입니다. 투자한 자금에 의한 이익금을 지장없이 송금할 수

었는지 어떤지에 대해서 질문을 받고 있는데 앞에서 말한 젓과 같이 지장없이

송금이 가능합니다.

안전보장 문제 즉 외국인 투자기업이 설치되었을 때 그 들의 안전을 어떻게

보중하는가 하는 것은 물론 어디까지나 외국인으로서 뵤호되고 신뢰받는 국가

적인 조치도 취할 수 있게 될 것입니다. 또 뵤험도 예정되어 있습니다. 기타

언어의 장애도 있지만 이 문제에 대해 우리는 해당지역에 일정한 외국어대학

을 졸업한 학생, 인원을 배치하여 언어의 장애를 해결할 생각입니다.

제도상의 문제로 다음과 같은 문제가 제기될 수도 있습니다. 즉 기업운영이

순조롭게 되지 않을때 스트라이크가 일어나는 것은 아닌가 걱정하는 경우도

있을 것입니다. 우리 나라의 뱁규에는 집회. 결사, 데모의 자유를 보중하고 있

지만 이것은 기업운영과는 성격이 다른 문제입니다. 아시는 바와 같이 우리

나라 사람들은 어느 나라 사람들보다 이해심이 깊은 사람들입니다. 따라서 스

조

트라이크가 일어나는 것이 아닌가 하는 걱정은 하지 않아도 좋을 것입니다.

1992년 7월 15일(수) 오후 인민문화궁전

(참고) 강사인 오기철씨는 조 선무역은행의 부국장이다.
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5. 외확제도

조선국제무역촉진위원회 위원-깅준철

우리나라의 외화제도에 대해서 다음 4개항으로 나누어 설명하겠습니다.

(1) 외화관리제도에 대하여

(2) 외화제도에 대하여

(3) 외화의 예금 · 저금, 대부에 대하여

(4) 외화의 반입 · 반출에 대하여

(41) 외화관리제도에 대하여

우리 나라의 외화관리는 본질적으로 외화의 통일적 관리로 이루어지고 있습

니다. 국가는 외화의 수입과 지출을 통일적으로 장악하여 외화가 국민경제의

발전과 인민생활의 향상에 효과적으로 사용되도록 감독하여 통제하고 있습니

다.

우리 나라에서 외화관리는 그 내용에 따라 3가지로 분류하고 있습니다.
k

우선 첫째로 국민경제 부문에 대한 외화관리의 문제입니다. 인민경제 부문

의 외화관리 문제는 국가계획에 따라 이루어진 외화의 수입과 지출에 대한 관

리입니다. 국민경제 부문의 외화는 국가 무역기관과 비무역기관이 국가계획에

따라 외화를 획득하고 국가의 승인하에 외화를 지출합니다. 국민경제 부문의

무역기관과 비무역기관에서 획득한 외화를 우리 나라의 무역은행에 집중시켜

국가의 승인하에 무역은행을 통하여 지출합니다.

다음으로 획득하는 부문에 대한 외화콴리는 국가 경제계획의 테두리에서 기
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관, 기업소가 획득한 외화의 수입과 지출에 대한 관리를 의미합니다.

국가 겸제계획의 테두리이기 때문에 그것은 계획외의 외화를 획득하기 위한

기지를 세우고 수출원천을 동원하여 보다 많은 외화를 획득함으로써 해당분야

의 생산을 정상화시키고 국민생활을 향상시키기 위한 부분에 지출합니다. 외

화를 획득하는 기관에서는 그 소속과 특성에 따라서 외화취급은행인 무역은행

및 대성은헹, 창광신용은행에 획득한 외화를 집중시켜 해당기관의 승인을 얻

어 외화를 지출하고 있습니다.

다음은 외국인 투자기업 둥에 대한 외화의 관리에 대해서 말씀드리겠습니

다. 합영 · 합작기업소, 외국인 독자기업소 및 외국 기관, 외국인의 외화는 그

들 자신의 소유입니다. 바꿔알하면 합영 · 합작 기업소, 외국인 독자기업소 및

외국 기관, 외국인의 외화는 그 들 자신의 소유물이고 이 외화는 국가가 법률

에 따라서 보호합니다.

그 가운데 외국 기관과 외국인 및 합영 기업소는 무역은행에 구좌를 두2

자기의 판단에 따라서 외화를 지출할 수 있습니다. 재일조선상공인이 설립한

합영회사는 조선합영은행에 구좌를 두고 합영회사의 경영활동과 관련된 외화

의 수입파 지츨을 이 은행을 통해서 하고 있습니다. 향후에는 외국인 독자기

업소의 설립이 가능한데 이들도 국가가 외화관리기관에 지정한 은행에 구좌를

개설하여 거 래하게 될 첫입니다. 외화관리제도는 국가마다 독자적인 제도를

가지고 있지만 우리 나라의 헌황은 이상과 같습니다.

(기 외화제도에 대하여

우리 나라에는 복수의 외화취급은행이 있습니다. 이 외화취급은행은 제도상

무역은행이 제정한 규정, 절차에 따라서 해당업무를 수행합니다. 우리 나라의
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외화취긍은행으로는 무역은행, 대성은행, 창광신용은행, 조선합영은행이 았습

니다. 이 외에도 새로 공포된 조선산업은행과 조 선통일발전은행이 있습니다.

이 양 은행은 현재 업무를 개시할 준비를 하고 있는 중입니다. 이 외화취급은

행은 자신이 담당할 외화의 수입과 지출을 독자적으로 관리하지만 외화업무제

도에 관련된 업무는 무역은행이 제정한 절차에 근거하여 수행하기로 되어 있

습니다. 우리 나라의 영역 내에서는 외화의 유통이 금지되어 있습니다. 모든

기관, 기업소, 단체, 인민은 획득한 외화를 지정된 은햄에 예탁하고 우리 나라

의 통화를 수취하여 사용하지 않으면 안됩니다. 외국 기관과 외국인, 합영 · 합

작기업소, 외국인 독자기업소는 해당 거래은행에 외화구좌와 우리 나라의

"

원"구좌를 개설하여 외국과의 거래에 대한 외화수입과 외화지출에 대해서는

지정된 외화구좌를 통해서 하고 국내에서 필요로 하는 현금지출은 내화의 원

구좌를 통해서 하게 됩니다. 합영 · 합작 기업소 및 외국인 기업소가 우리 나

라 기관, 기업소와의 사이에서 행하는 거래에 대해서는 원칙적으로 무역회사
고

를 통해서 외화로 행합니다. 내화의 원구좌의 자금원천은 어디까지나 내화입

니다. 외화구좌의 잔고는 내화의 원구좌로 옮결 수 있지만 내화구좌의 잔고는

외화구좌로 옮길 수 없습니다. 우리 나라에서는 기관, 기업소, 협동단체 상호

간의 거래는 무현금으로 하고 현금으로는 거래할 수 없습니다. 수입상품의 구

매와 판매에 관해서는 원칙적으로 무역회사를 통하여 외화로 하게 되어 있습

니다. 우리 나라에서는 기관, 기업소 간의 거래는 무현금 거래를 장려하고 현

금거래는 제한한고 있습니다. 물론 국내에서의 외화거래는 통일적 관리하에

·B]-%2%]又 2습 MI-.

다음은 외화의 교 환에 대하여 설명하겠습니다. 우리 나라에서의 외화교환은

무역은행과 위임된 외화취급은행d 외화교환소만으로 제한되어 있습니다. 기

타의 기관, 기업소와 개인은 외화교환 또는 매매를 할 수 없습니다. 우리들이

이용하는 외화는 미국말러, 영국파운드, 독일마르크, 일본엔, 스 위스프랑, 프랑
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스프랑, 홍콩말러, 오스트리아실링, 싱가폴달러, 캐나다달러, 호주달러, 네덜란

드 길더, 스 웨덴크로네, 벨기에프랑입니다. 이들은 무헌금 결재로도 사용 가능

합니다. 외화교환율은 무역은행이 제정하고 그 교 환율에 근거하여 외화의 교

환이 행해집니다. 동시에 우리 나라의 모든 외화교환소에서는 무역은행이 정

한 교환율을 유일한 교 환율로 하여 외화교환이 행해집니다. 외국과는 달리 일

반 외화취급은행과 외화교환소에는 각각 수입과 지출을 고려하여 교환율을 조

정할 권한이 부여되어 었지 않습니다. 즉 외화교환은 통일적으로 지정된 교환

율에 따라서 이루어질 뿐입니다. 외국인에 대해서 외화를 교환할 때에는 외국
4

과 달리 태환권을 이용합니다. 이 태환권은 유가중권이면서도 헌금과 같은 방

법으로 유통되기 때문에 그 사용에 있어서는 불편이 叛습니다. 사용하고 남은

태환권은 다시 외화와 교환할 수도 있습니다. 외국인이 귀국할 때에 사용하고

남은 태환권을 자신의 나라에 송금하기를 회망하면 송금시킬 수 있습니다. 외

화교환소에서는 외화현금뿐만 아니라 여행자수표, 송금소액환도 취급하고 있

습니다. 여행자수표와 송금소액환은 같은 액의 태환권으로 바꿀 수 있고 희망

하면 외화현금으로도 수취할 수 있솝니다. 송금소액환, 여행자수표는 물론이고

교환할 때에는 일정한 수수료가 펼요합니다. 현재는 o.75%의 수수료를 부담

하지 않으면 안됩니다. 이 외에도 우리 나라에서는 여행자들의 편의를 꾀하기

위해 마스타카드와 VISA 카드도 받고 있습니다. 이 업무는 은행과 해당 서비

스 기관이 하고 있습니다. 이제부터 일본인 여행자의 우리 나라 방문이 많아질

것에 대비하여 일본에 JCB카드의 접수도 고려하고 었습니다.

(3) 외화의 예營 · 저금, 대부에 대하여

외화의 예금에 대해서는 은행에 따라서 업무분담이 나누어져 있습니다. 북
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한 인민과 외국인 기관, 외국인은 무역은행에 구좌를 두고 외화의 예금 또는

저금을 할 수 있습니다. 예금의 종류, 액수에는 제한이 없고 본인의 요구에 따

라서 선택 · 이용할 수 있도록 되어 있습니다. 일정한 예금 · 저금에 대해서는

이자를 수취할 수 있고 예금한 외화는 현금으로 찾을 수 있습니다. 또 태환권

으로 수취하는 것도 가능하고 외국에 송금할 수도 있습니다. 이들 예금 · 저금

은 어디까지나 외국인, 합영 · 합작기업소, 외국인 독자기업소의 소유이고 이것

을 국가가 뱁률적으로 보호하고 있습니다. 은행은 예금 · 저금에 대하여 외국

의 은행과 마찬가지로 비밀을 철저히 보증함과 동시에 예금 · 저금업무에 있어
4

서 편의를 적극적으로 보증하고 였습니다. 외화의 대부는 거래은행이 지정되

어 있으므로 해당 거래은행을 통하여 경영활동상 일시적으로 부족한 외화를

단기대부의 형태로 차입할 수 있습니다. 이 차입은 자신의 거 래은행을 통해서

합니다. 외화의 대부에 콴해서 은행에서 의화의 대부를 받을 수 있는 자격은

원칙적으로 그 은행에 구좌를 갖고 았는 합영 · 합작기업소, 외국인 독자기업

소에 주어집니다. 또 외화의 대부에 관해서는 일정한 통제 · 감독기관이 있습

니다. 약정한 기일 내에 반환하지 않는 때에는 이 기관이 이것에 대해 통제 ·

감독하고 통지서를 보내 대부금을 회수하는 권한을 갖고 있습니다.

(4) 외화의 반출 · 반입에 대하여

이것에 관한 제도는 타국과 거의 같습니다. 우리 나라의 화폐는 교 환성 화

폐는 아닙니다. 우리 나라의 화폐현금, 태환권, 우리 나라의 돈으로 구입한 유

가중권은 외국으로 반출이 금지되어 있습니다. 우리 나라의 화폐, 태환권은 우

리 나라 영역 내에서만 사용할 수 있습니다. 우리 나라에의 경화와 외화소액
l

환의 반입은 금액 등의 제한이 엾습니다. 세관의 수속에 따라서 등록조치를
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하면 자유로이 반입할 수 있습니다. 외화를 반출할 경우는 국내 인민파 외국

인을 약간 다르게 취급하고 있습니다. 국내 인먼은 은행에서 발행한 외화교환

증병서가 없으면 외화를 가지고 외국으로 나갈 수 없습니다. 그러나 외국인의

경우에는 본인이 정당한 수속으로 가지고 들어온 외화의 법위 내에서 금액에

관계없이 반출이 인정되어 있습니다. 이 외에도 귀금속류에 대해서는 해당 통

제기관이 발행한 서류와 세관의 반출허가가 없으면 반출할 수 없습니다. 이상

은 외화현금에 관한 문제였습니다. 이 외에 은행을 통하여 또는 은행구좌를

통하여 외국과의 거래계약에 근거하여 행해지는 반출은 해당 대외결제서류에

따라서 이들 기업소의 외화예금구좌 잔고의 범위 내에서라면 자유로이 반출할

수 있습니다. 외화는 국내 기관에 대해서는 통제하지만 외국인 투자기업에 대

하여는 그 들 자신의 소유이기 때문에 제한이 없습니다. 외화관리제도는 다른

나라와 거의 같지만 우리 나라의 실정에 따라서 현재 실시되고 있는 특수한

것을 종합적으로 설명하면 이상과 같솝니다.

1992년 7월 15일(수) 오후 인민문화궁전

(참고) 장사인 김준苟씨는 조 선무역은행의 부총재이다.
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6. 통신부문의 현황과 전망

조선국제무역촉진위원회 위원-깁래현

북한의 통신조직과 운영형태는 다음과 같습니다. 체신부는 산하에 다음과

같은 기관을 두고, 통신전반을 운영하고 있습니다. 중앙에는 중앙전신전화국,

국제통신국, 위성통신국이 있고, 각 도에는 체신관리국, 각 시 · 군에는 체신서

그 밀에는 체신분서를 두고, 국가적인 지휘통신과 주민의 통신에 대한 수요를

보중하기 위해 통신을 조직하여 운영 · 관리하고 있습니다. 전국의 전화기 보

유대수는 1,089,300여대이며 도시별 자동화의 비중은 아직 높지 않습니다. 전

화 자동교환기의 종류는, 전자식 자동교환기, 크로스바교환기, 스 탤 바이 스 댈

교 환기 둥이 있습니다. 시외회선에 있어서는 하다까회선, 마아크로파회선을 사

용하고 있습닉다. 국제통신회선으로서는 마이크로파회선, 위성통신을 통하여

외국과의 통신을 보증하고 있습니다. 우리들은 통신분야에 있어서 해야할 일

이 많습니다. 이제부터 우선적으로 전화분야에서 중앙과 도 · 시 · 군 · 리에 이

르기까지 전화의 자동화를 실현하려고 고 려중입니다. 이 계획의 실시는 2단계

의 실시를 고 려하고 있습니다.

제1단계

평양시의 자동교환능력을 30만회선 정도

각 도에는 평균 3만회선 정도

각 시 · 군에는 평균 2000회선 정도

전체적으로 100만회선 정도의 설치를 예정
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제2단계

평양시의 자동교환능력을 70만회선 정도

각 도에는 평균 5만회선 정도

각 시 · 군에는 평균 3000회선 정도

각 리에는 평균 200회선 정도

공장 · 기업소에는 평균 200회선 정도

전체적으로 300만회선 정도의 설치를 예정

장래의 ISDN을 고려하여 디지탈 전자교촨기의 도입을 고려하고 있습니다.

시외회선으로서는 이것에 적합한 디지탈 통신방식으로 구성할 것을 고려하고

있습니다. 국내의 마이크로파 회선의 구성에 있어서도 역시 2단계의 추진을

고려하고 있습니다. 우선 중대하는 각종 통신수요와 TV중계를 보중하기 위한

통신설비의 보강을 예정하고 다음 단계는 국내의 TV중계와 전화통신의 설비

를 더욱더 신셜하여 마이크로파 회선망의 중설을 예정하고 있습니다. 국제통

신은 현존의 위성통신 회선과 마이크로파 회선에 설비를 보충하여 첫 단계는

현행 눙력의 3배 정도로 늘리고 다음 단계에 이들을 5배 정도 확장할 것을

예정하고 있습니다. 국제통신의 힌황에 대하여 설명하면 인텔세트체계에 있어

서 FDM 36회선, SCPC 18회선, 스프트니크체계에 있어서 FDM 22회선,

SCPC 18회선, 마이크로파 회선능력 24회선, 테이블 · 네트워1크는 15회선 둥

이와같이 되어 있습니다. 우리 나라의 통신 현황과 전망의 개략을 설명하면

이상파 같습니다.

1992년 7월 16일(수) 오전 인민문화궁전
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7. 항만의 헌황과 건설계획

조선국제무역촉진위원회 위원-마수창

우리 나라의 주요 항만 현황에 대하여 소개하겠습니다. 우선 처음에 우리 나라

의 북부 동해안에 위치하고 있는 나진항에 대하여 설명드리겠습니다. 나진항의 통

과능력은 연간 300만톤, 부두의 길이는 2,115m, 바스는 1만톤급 8척, 5천톤급 5척

입니다. 총부지 면적은 38만Km2, 화물보관면적은 20만 32000m2, 철도 지선의 길이

는 16Km입니다. 화물의 중대에 동반하여 나전항의 통과능력을 3wooo만톤(연간)으

로 늘리려고 계획하고 있습니다. 제1단계에는 혐존의 부두에 화물의 종류에 따라

서 전문적으로 취급가능한 로딩설비, 그젓에 관련된 후방설비, 보관설비를 확층하

여 연간 Irooo만톤의 화물을 통과시킬 계획입니다. 제2단계에는 화물의 증대와 더

불어 약 4 2000m의 새로운 부두를 건설하여 Ir200만톤의 광석, 석탄 둥의 벌크 화

물과 800만톤의 콘테이너 화물 등 합계 2WOO0만톤(연간)의 화물을 새로이 취급하

도록 하는 확장계획을 갖고 있습니다. 이상이 나진항의 전망계획입니다.

다음은 청진항에 대하여 설명하戚습니다. 청진항은 우리 나라의 북부 동해

안에 위치하고 있으며 서항과 동항으로 구성되어 있습니다. 청진항의 현황은

아래와 같습니다.

(
l 통 과 능 / 연 간

l . .

l . .

l
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만튼
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총면적은 100만Km2, 화물보관면적은 12만 6,000mz, 철도지선의 길이·는 21.

6Km입니다. 청진항은 장래, 이것을 확장하여 통과능력을 늘릴 것을 계획하고

있습니다. 제1단계에는 서항과 현재 있는 3호와 4호의 양쪽 부두를 연결하여

콘테이너를 전문적으로 취급하는 535m의 새로운 부두를 건섣할 것입니다. 이

부두는 100만톤(연간)의 콘테이너를 취급하는 한편, 현존설비에 대하여도 근

대적인 신설비도 변경하여, 청진 서항 · 동항에서 l,000만톤(연간)의 화물을

취급하도록 건설할 것을 계획하고 있습니다. 제2단계에는 청진 동항에 2,400

여m의 새로운 부두를 긴설하여 새로이 1,000만톤(연간)의 화믈을 취급하도록

계획하고 있습니다.

다음은 서해안에 위치한 낱포항을 소개하겠습니다.

남포항의 현재 연간 통과능력은 750만톤, 부두의 길이는 1,319m, 바스는 2

만톤급 8척, 1만톤급 1척입니다. 현재 남포항에는 서해갑문이 건설됨에 따라

서 5만톤급의 화물도 취급하게끔 되어 있습니다. 총부지면적은 45만Km%, 화물

보관면적은 8만
.

5,000m2, 철도 지선의 길이는 19Km입니다. 남포항에 대하여

는 앞으로 3,000만톤(연간)의 화물을 취급하도록 하는 계획이 있습니다. 제1

단계에는 현존의 항만설비능력을 높여 근대적인 설비로 확충하고 그 관3운영

을 컴퓨터화하여 연간 통과능력을 1,000만톤까지 늘리는 한편, 콘테이너 화물

을 전문적으로 취급하는 새로운 부두를 1년 내지 2년이내로 건설하여 연간

100만톤의 콘테이너 화물을 취급하려는 계획을 갖고 있습니다. 다음 단계에는

화물의 중대에 동반하여 새로운 부두를 더욱더 진설하여, 연간 3,000만톤의

각종 화물을 취급하도록 할 계획입니다.

우리 나라의 서해안에는 남포항 이외에 해주항과 송림함이 있습니다. 해주

항의 현재 연간 통과능력은 160만톤, 부두의 길이는 410m , 바스는 1만톤급 3
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척이 동시에 접안할 수 있습니다. 총부지면적은 48만Km2, 화물보관면적은 3만

2rnOOOm 입니다�. 해주항의 전망은 시덴트를 전문적으로 취급하는 항만으로서

확장하고, 연간 200만튼의 시멘트를 취급할 수 있도록 하려는 계획입니다.

송림항의 현재의 통과능력은 연간 250만톤, 부두길이는 445m, 바스는 2만

톤급 3척을 동시에 접안시킬 수 있습니다. 송림항은 대동강에 위치하고 있으

므로 서해갑문이 건설된 결과, 5만톤급의 선박을 취급할 수 있게 되어 있습니

다. 송림항의 전망은 연간 600만톤까지 통과능력을 늘려, 시멘트, 비료, 석탄

을 비롯한 각종 화물을 취급할 수 있도록 항을 확장할 계획입니다.

1992년 7월 16일(목) 오전 인민문화궁전

(참고) 강사인 마수창씨는 해운부 항만총국 계획심사처 부처장이다.

- 67-



8. 철도의 현창과 전망

조선국제무역촉진위원회 위원-강치정

우선, 우리 나라의 철도운송의 현황에 대하여 설명하겠습니다. 해방 전까지

우리 나라의 철도는 서부지구 및 동부지구에서 각각 북쪽에서 남쪽으로 연장

하는 경의선(경성-신의주)과 원라선(원산-나진)을 간선으로 하고, 그 곳에서

부터 지선이 나뉘어진 상태이머, 동서 간을 연결하는 철도는 평원선(평양-고

원) 1개이었습니다. 또 산악이 많은 지대이므로, 지선의 경우 선로의 최대 경

사도가 33%까지 되어 있습니다.

해방 후 김일성은 산악이 많은 우리 나라의 철도 실정에 입각하여 통과능력

과 수송능력을 높이기 위해서는 철도의 전기화를 실현하는 한편, 동서부를 연

겯하는 새로운 철도를 긴설하여, 발전하는 국민경제의 수송사정을 원활히 하

도록 보증해야 한다고 말했습니다.

우리의 철도운수부문 건설관계자는 김일성의 구상을 실현하기 위해 우선 신

안주와 개천 간의 철도를 협궤에서 팡苟로 변환하는 공사를 완공하였으며 구

성-팔원-덕천을 연결하는 철도를 신설兎습니다.

또 해주-하송 간의 협궤도 광궤로 변환했습니다. 이어서 중부지대의 동서

부를 연결하는 평산-세포 간의 철도를 1972년에 완공하였으며 북부지대의

동서부를 연결하는 만포-헤산 간의 철도는 1988년에 완공하여 필요한 지전

도 건설했습니다. 이에 따라서 우리 나라의 현재 철도의 총연장은 8,960Km입

니다. 철도 전기화 공사는 철도 경사가 심한 구간부터 우선 전기화한다는 당

의 방침에 따라서, 1948년에 평원선의 양덕-천성 간의 철도를 전기화하고 이

어서 1949년에 만포선의 피고-고인 간을 전기화했습니다. 이들의 전기화부터

시작하여 이미 평양-청진-두만강역 간, 평양-신의주 간, 평양-사리원 간,
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평양-남포 간, 평산-고원 간 등, 기본 간선의 전기화 공사를 기본적으로 완

료하고 있습니다. 또 화물 수송량이 많은 지선도 전기화가 추진되어 전기기관

차에 의한 운행 비중은 90.1%가 되고 있습니다. 이에 따라 전기기관차에 의

한 일원화 수송시스템이 확립되어 우리 나라는 철도의 전기화에서 세계에서

발달한 국가 안에 들어 있습니다. 또 우리 나라와 인접하고 있는 중국, 러시아

와 철도망으로 연결되어 있습니다. 무역화물 수송에 편리하도록 중국과는 신

의주, 만포, 남양의 3개소를 연결하고 러시아와는 두만강역과 러시아의 핫산

역이 철도로 연결되어 있습니다. 이렇게 하여 동북아시아 지역의 무역화물이

우리 나라의 항을 경유하여 철도로 중국과 러시아의 각지에 수송되는 한편,

러시아의 극동지역과 중국의 동북지방의 무역화물이 우리 나라의 철도와 항을

경유하여 동북아시아 지역의 각국에 수송할 수 있다는 유리한 조건이 만들어

지고 있습니다.

해방 전에는 중기기콴차와 30만톤급의 화차 밖에 없었지만 현재는 대소의

전기기관차와 디젤기관차를 생산할 수 있는 전기기관차 공장과 60톤, 100톤급

의 중량화차를 생산할 수 있는 차량생산기지가 건설되어 국내수요를 충족함과

동시에 외국에서의 수요에 응할 수 있게 되었습니다. 철도운수 부문에 필요한

숙련공과 기술자를 양성하기 위하여 각 철도총국에 기술자양성소와 초급, 중

급 기술원학교를 갖고 있는 외에도 5개소의 철도전문학교와 3개소의 단과대

학 및 철도대학이 있어 매년 수천명의 기술숙련공과 기술자가 양성되고 있습

니다.

다음은 철도운수의 전망계획에 대하여 설명하戚습니다. 국민경제가 장족의

발전을 이루어 국민생활이 향상됨에 따라서 수송수요는 한층 확대하고 있습니

다. 이러한 조건에 입각하여 나라의 수송동맥이며 국먼경제의 선도자인 철도

수송 부문을 다른 어떤 부문보다도 빨리 발전시켜 단기간에 화물수송량을 대
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夏. 평양시 주변의 주요 공장 · 시설 개요

일조무역회와 동아시아무역연구회는 일본경제교류 대표단의 파견에 임

하여 조선국제무역촉진위원회에 북한의 광공업 공장 · 시설의 시찰을 요망

했다. 이에따라 동위원회는 평양시 주변의 광공업, 통신, 항만, 농업관계의

공장을 소 했다. 대표단이 각각 방문처의 책임자로부터 헌황, 과제 등에

대하여 설명을 받았는데 아래에 그 개요를 소개한다.

1. 주요 공장 · 시설

(1) 국제통신센타

방문일자 : 1992년 7월 15일

국제통신센타는 지상 14총, 지하 1층의 메인빌딩파 2층 긴물의 부속빌딩이

있다. 이들의 총면적은 1만 2,940m2, 메인빌딩의 높이는 약 SOm이다. 1989년

부터 가동하고 있다.

본센터 · 메인빌딩 각 층의 시설과 기능은 다음과 같다.

1충 : 각 기관이 사용한 국제통신요금의 계산센터, 국제통신용 사서합, 국제

우편국 둥

2충 : 국제통신, 텔렉스, 팩스의 수 · 발신 부문

3충 : 기계실, 시설재(케이블 등)의 격납실

4충 : 국제통신용 자동교환기(프랑스제 4만회선) 1989년에 설치, 지금까지

트 러블은 없음
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5층

6층

7층

8층

9층

국제통신용 자동교환기(북한제 1만 5,000회선)

위성통신국과 직결된 다중통신설비, 전신용, 텔렉스용 기기를 셜치

반자동 중계 자동교환기(독일제와 프랑스제 32회선)

통신장치 작동실

텔렉스 반자동 교환기

프랑스 알테크사와 기술 라이센스(512회선)에 의한 것과 독일 지멘스

사(1979년제)의 장치가 있다.

전체의 배치는 10층까지는 국제통신용의 장치, 관련기재, 작동실, 11층이상

은 국내통신용의 장치, 관련기재 및 내빈용 응접실 등이 있다. 평양시내에는

본국제통신센타에 직결되어 있는 통신시설이 9개소 있다.

(2) 남포항

남포항은 해방 전엔 선착장이 두 개 소이었고, 항만하역 기계설비는 전혀

없었으며, 3,000톤급의 선박은 접근도 할 수 없는 상태였다. 해방후 숙련노동

자가 중심이 되어 항만건설에 믈두하여 무역업무도 할 수 있도록 되였다. 그

러나 50년대에 들어와 6 · 25전잼때 남포항도 커다란 피해를 받아 그때까지

계속되어온 건설사업도 중지하기에 이르兎다. 6 · 25전쟁 후 자력갱생의 방침

에 근거하여 남포항의 긴설이 개시되어 50년대말에는 복구가 끝나고 60년대

부터는 무역항으로서의 기능을 발휘하게 되었다. 그 후 2단계의 확장공사계획

이 추진되어 1978년에는 그 공사도 완료兎다. 그 결과 각종 크레인, 벨트콘베

어 등의 항만하역 기계설비도 정비되어 현재 무역항으로서의 기능을 발휘하게

되었다. 현재의 남포항의 처리능력은 754만톤에 달하고 있지만 김일성과 김정
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세레니움, 파라디움, 유황, 인산비료 등으로 제품의 종류는 240종류에 말하고

있다. 또 규격품은 4,000개에 미치고 었다. 원료는 국내산을 사용하고 있다.

주요 생산품의 연간 생산턍은 대략 다음과 같다.

구 분 l
. l
kry l

.

- - L

철압연 l
V l
..拳 ll

團

團

간 산량 ]
- - i

3만톤(품위는 99.97%) l

,.,..-,.. l
,.. j
i,.. l
,,,.,. l

虛

l

공장의 부지면적은 109만m2, 건축뎐적은 24만m2이다. 종업원은 s,000명, 언

합기업소에는 야간 공업대학이 있어 기능공의 육성에 힘쓰고 있다. 본공장은

낱포항에 인접하고 있지만 공장부지 내에는 전용 부두는 엾다.

(5) 상원시體凰연합기업소

방문일자 : 1992넌 7월 18일

상원시멘트연함기업소는 광산, 시멘트공장, 내화벽들공장, 동력공장의 4 개의

공장과 광업시설로 되 어 있다.

이중에 시멘트공장은 부지가 28만m', 건물은 12만m'이머 종업원은 약 2,000

명. 우리 기술진은 1,500명, 또 여성 종업원은 400명이다. 1986년 3월에 착공

하여 88년 6월에 완공兎다. 이 시멘트공장은 북한에서도 비교적 상위에 속하

는 우수한 공장이다. 시멘트공장의 연간 생산능력은 200만톤이며 종업원 1인
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당 연생산량은 2,200만톤이다. 설비된 생산공정은 모두 자동화하고 있다. 공장

의 특징은 제진장치의 완비이며 제진율은 so%이상이다. 북한에는 볍률로 공

장의 환경기준이 설정되어 있다. 일정한 주기로 감독기관에 의한 검사가 있으

며, 그때에 이 기준에 미달한 경우에는 벌급이 부과되고 있다. 공장에서 사용

하는 원료는 연합기업소 내의 광산에서 생산된 것이 쓰여진다. 이 광산에는

기업소의 기초와 원료를 조달하고 있으며 150년분의 매장량이 있다고 한다.

연료는 무연탄을 사용하고 있다. 공장에서 사용하는 내화물은 연합기업소 내

의 내화벽들공장의 제품을 사용하여 각종 보수공사는 자력으로 하고 있다. 부

산물로써 칼骨비료(연간 100만톤)를 산출하고 있다. 당공장은 생산공정이 집

약되어 있고 그 전의 공장에 비하여 6분의 1의 면적으로 효율화가 도모되고

있다. 공장에 장비되어 있는 설비는 북한의 기술자가 설계한 것이지만 기계

그 자체는 외국(독일 시덴스사제가 많다.)에서 수입하고 있다. 공장 내의 3개

의 건물과 설비는 자력으로 건조, 제조한 것이다. 상원시멘트공장에는 김일성

이 3회나 방문하여 10회에 걸쳐서 교시를 하고 있다. 북한의 시멘툐 생산능력

은 전국적으로 6,600만톤, 유력공장에서는 연간 300만톤과 200만톤을 생산하

는 공장이 수개소 있다. 현재 주택건설이 정력적으로 행해지고 있어서 국내에

서의 시멘트 수요는 지극히 크고
, 상대적으로 수출방면의 할당분이 감소하고

있다.

(이 순천시뗀트연합기업소

방문일자 : 1992년 7월 19일

순毛시멘트연합기업소의 시멤트공장은 1974년에 생산을 개시했다. 이미 17
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넌의 역사를 갖고 있는 북한의 대표적인 공장의 하나이다. 시멘트공장의 부지

는 60만m2, 건물면적은 27만m2이다. 현재 있는 시셜은 소결로는 3기, 각 100

만톤 규모로 공장의 寺생산능력은 연간 300만톤이다. 연합기업소 내에는 노동

자를 육성하기 위한 야간학교가 설치되어 있는 외에 부업으로서 버섯 재배를

지도하는 학교도 설치되어 있다. 그 외에 병원, 유치원, 초대소 등의 시설도

있다. 제품의 80%는 수출을 하며, 수출되는 지역은 중국, 러시아, 일본 둥이

다. 남은 20%는 국내에 건설용으로 공급하고 있다. 평양시내의 건축현장에서

사용되고 있는 시멘트는 당공장의 제품이다. 김일성은 당공장에 두 번이나 방

문하여 6회에 걸친 교시는 통해서 당공장의 발전에 중요한 지침을 주었다. 당

공장의 기술수준은 높고 공장에 소속하는 기술자는 500명을 헤아리고 있다.

헌재 공장의 현대화가 중요한 과제로 되어 있고 이것을 목표로 하여 전망계획
고

을 예의 입안중이다. 당공장은 입지조건이 좋아서 원료위에 공장이 건설되고

었다고 해도 과언은 아니다. 생산에 투입되는 원료는 연합기업소 내의 광산에
a

서 3,000m의 콘베어 벨트로 운반되어 온다. 무연탄의 반송도 콘베어 벨트로

운반할 것을 검토하고 있다.

(기 2 · 8 직동탄광

방문일자 : 1992년 7월 19일

본탄광의 정식명칭은 석탄광업부 순천지구 탄광연합기업소 2 · 8직동탄광이

다. 순천지구 탄광연합기업소는 평안북도의 북부탄광지대에 위치하지만 연합

기업소 내에는 憤 개의 탄광이 있다. 김일성은 멸 차례나 본탄광을 방문하여

헌지지도를 하고 있어서 2 · s직동탄광은 영광으로 가득찬 탄광이다. 무연탄은
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공업원료로서도 중요성이 높기 때문에 본탄광은 북한경제 중에서도 높은 지위

를 차지하고 있다. 2 · s직동탄광의 헌재 연간 생산량은 270만톤이다. 이전에

일본 대표단이 이 탄광을 방문하였을 때 연간 생산 100-110만톤이라고 소개

한 일이 있지만 당시에 비하여 대폭적인 발전을 달성하고 있다. 가까운 시일

내에 연생산 500만톤의 목표가 달성되도록 예의 노 력중이다. 본탄광의 추정

매장량은 3억 4천만톤이다. 탄질은 6,100-6,300칼로리, 성분은 탄소 78%, 수

분 13%, 휘발분 s%, 유황 o.25%이다. 탄질이 우수하기 때문에 야급공업에도

사용되고 있지만, 특히 건재공업부 판계분야에서 시省트 생산용으로 대량으로

사용되고 있다. 또 화학공업 원료, 화력발전소용으로도 공급되고 있다. 본탄광

의 석탄은 연질이며, 굴삭 방볍은 경사지게 파들어가는 것과 수평으로 파들어

가는 것의 두가지 방법을 택하고 있다. 물론 굴삭의 기계화를 꾀하고 있지만

연질탄인 점에 유의하여 사고의 발생에 대해서는 충분한 대책을 강구하고 있

다. 세탄시설은 분상(粉狀)이 된 상태를 고 려한 시설로 되어 있다. 석탄의 반

송은 이전에는 전차로 하였지만 수년 전부터 콘베이어벨트를 설치하고 나서

생산능력이 대폭적으로 확대하였다. 현재 콘베이어벨트의 벨트폭은 1,200mm,

연장은 5,000m, 총연장은 1만m에 달한다. 콘베이어벨트의 반송능력은 시간당

500튼이다. 갱도의 최대폭은 18m, 평균 6-7m, 완만한 경사로 하강하고 있

다. 전차갱도의 200m의 위치에 탄층이 신장되어 있지만 이 전차 갱도는 더욱

더 lOOm로 연장할 계획이다. 갱 내의 작업 분담으로서는 굴진, 채曾, 공급의

3가지 부문이다. 탄광 노 동자의 임금은 일반산업의 노 동자 임금이 평균 290원

인 것에 대하여 평균 600원으로 높다. 특히 굴진을 담당하는 노동자 중에는

1,200원의 수입을 올리는 사람도 있다. 노동자에게는 계획이 주어지고 있으므

로 초과달성한 자에 대해서는 상응한 할증임금이 지불된다. 연합기업소 내에

는 기계공장, 부품공장, 기계수리공장 등도 있다. 기술자를 육성하기 위한 학

교가 설치되어 있어서 성과를 올리고 있다. 그 외에 부업으로서 축산관계의
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시설도 갖추고 있다.

(8) 대안중)l계연합2l업소

방문일자 : 1992년 7월 20일

본공장온 1945넌 11월에 창업했다. 당초에는 모터, 트랜스 등을 제조하는

소兮모의 공장이었지만 현제는 북한 유수 희 종합 . 대형공장이다. 제품은 발전

실비, 대형 터빈, 파이프류, 시벤트 기게, 화학 기게, 각종 모터, 트셀스 등이

다. 특수 설비의 생산도 하고 었다. 이미 12만 5천kw의 수력발전 설비, 5kw

의 화력발전 섣비 등의 제조 실적이 있다. 북한은 산지가 많아서 수자원이 풍

부하므로 산지부근에 소형의 수력 발전소를 건섣하는 계획이 추진되고 있지만

본공장은 이 방뎐에서도 중요한 역할을 다하고 있다. 종합 · 대형공장이기 때

문에 공장주변에는 주물공장 등 전문공장군이 배치되어 았다. 본공장은 1975

- 78넌시점에 서구 국가(특히 독일, 프랑스 등)로부터 대형 기계를 도입 . 장

비兎지만 국산 기계도 적정 배치하고 있다. 본공장은 이 분야의 대표적 공장

이지만 생산에 있어서는 국내 수요의 확충을 첫째로 하고 있다. 따라서 수출

은 상대적으로 적다. 이제까지 중동지역, 아프리카지역 방면에 발전섣비 등을

수출한 실적이 있다. 금후에도 해외에서 수주를 받으면 특주 기계의 생산을

하는 짓은 가능하니까 관심을 갛고 있다. 본공장이 생산하는 기계의 디자인에

대하여는 연합기업소 내에 엔지니어링 설게를 하는 부문이 있어 600 명의 요

원이 이에 소속하여 전문적인 언구를 하고 있다. 연합기업소의 종업원 총수는

2만명, 그 중에 터빈공장이 1만명이고, 여자 종업원수는 전체의 35%이다. 대

학졸업자 기술원은 연합기업소 전체에 2,000명이다. 임금에 대하여는 책임있
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는 직책이 있는 자 및 기술자가 250원, 일반 노동자는 110원 정도이다.

(9) 모란暴피叫합영회사

방문일자 : 1992년 7월 18일

모란봉피복합영회사는 모 란봉주식회사(동경)와 북한의 은하무역총회사와의

합영회사이며 헌재 조 업중인 합영회사로서는 최대규모의 회사이다. 1986년 12

월에 제1공장(대동강구역, 87년 4월 조업개시), 제2공장(동대원구역)은 87년

2월에 계약, 88년 0월부터 조업을 개시兎다. 모란봉피복합영회사의 출자금 총

액은 27억엔, 모란봉측이 51.8%, 북한측이 48.2%이다. 출자 내용은 모란봉측

이 JOKI의 스폰지 머신, 미싱, 다까오카의 연반기, 파라, 듈코프, 스트로벨 등

의 특수 미싱, 기타 최신 피복가공 설비 및 원재료, 븍한측이 공장 건설, 노동

력, 토지 등이다.

제2공장은 5층 건물로 부인용 블라우스, 신사기성복, 블루진 등의 봉제를

하고 있다. 종업원은 양쪽공장을 합하여 여자 1
,
000명, 임금은 북한의 일반수

준보다 높으며 우대받고 있다. 모란봉측이 몰두한 기획, 디자인, 옷감 둥을 양'

질의 노동력에 의해 봉제, 가공하는 것으로 이미 부인용 블라우스 16만벌, 신

사기성복 14만벌, 블루진 16만벌의 실적을 올리고 있다. 일본방면의 수출도

순조로와서 작년 가을부터는 백화점에서도 꽐리고 있다. 금년부터 본격적인

전개를 계획하고 있으며 이미 큰 기업체, 수퍼에서 오리지날의 소재 · 디자인

의 제공을 받아 봉제가 좋다고 가격면에서 호평을 얻고 있다. 북한측도 이 사

업을 평가하여 각종의 편의를 제공하고 있으므로 전망은 밝다.
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2. 농업 관계기관 · 시설

(1) 조선농업과학원 · 농업과학전시관

방문일자 : 1992년 7월 16일

조선농업과학원은 1948년에 창설되였다. 헌재 14개소의 지원과 100개소의

시험장을 소유하고 있고, 야체를 제외한 보리, 옥수수, 감자, 콩류 등 곡물 및

누에의 품종개량파 재배방법의 개선에 관한 언구를 중심으로 활동하고 있다.

특히 벼의 조생품종(태풍의 피해 회피), 내병성(도열병), 내한성, 다수확성

(ha당 7-s톤을 10톤으로) 품종의 육성에 힘을 기울이고 있다. 이 목표의 달

성 시기를 1995넌으로 잡고 있다. 일본과는 벼, 비료, 농업 등에 대하여 문헌

의 교 류가 중심이지만, 각 방면의 교 류관계가 있다. 중국농업과학원과는 밀접

한 교 류관계를 갖고 있다.

농업과학전시관은 1975년 1월 9일에 농업과학원의 시설로서 설립되었다. 전

시콴애는 벼, 보리, 콩류, 옥수수, 감자, 마늘, 버섯, 누에, 曾, 뽕나무 외에 포

도, 사과, 배 둥의 괴-싣, 배추, 무우, 고추, 호박, 파 등의 주요 야채의 언구성

과 및 업무내용을 각각 사진, 그렴, 도표 등을 사용하여 정연하고도 알기쉽게

전시하고 있다. 옥외 전시장에는 트랙터, 기타 농업기계가 전시되고 있다. 이

들의 달성 성과는 김일성, 김정일의 적절한 교시 · 지도의 결과이다. 또 컴퓨터

제어에 의한 인공 기상실이 신설되었다. 이 장치는 오스트리아제이고 현재 벼

의 내한성 품종을 육성하는데 이용되고 있다. 야체류의 증수목표는 1ha당 200

- 300톤이다.
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(2) 평양야채과학연구소

방문일자 : 1992년 7월 16일

평양야채과학연구소는 1959년 김일성의 지시에 따라 창설되었다. 당초 대동

강 싱-류 지점에 설치되었지만 수 년 전에 평양시 동쪽 12Km 지점에 있는 현

재위치로 이전했다. 본연구소는 농업위원회에 소속한다. 15개의 연구실이 있

고 , 100명의 직원, 300명의 농부로 운영되고 있다. 부지 총면적은 15ha로 육

종 및 채취 온실, 하우스가 있다. 전국에 두 개의 분소와 각지에 시험장을 갖

고 있다. 주요한 업무는 이들 전국 각지의 야채 시험장 및 그 활동가와 연락

을 취하면서 평양시 및 전국의 야채생산을 위한 기술연구와 지도를 하는 것이

다. 연구활동은 응용 · 실용적 연구가 중심을 이루며 기초연구는 전문기관과

협조하여 실시하고 있다.

노 지(露地)재배와 시설재배 기술연구에 병행하여 배추, 무우, 양배추(나비의

애별레 내충성 품종), 오이, 토마토(矯性無支柱 재배용), 가지, 고추(전염병 저

항성), 파(내한성), 시금치, 고 구마 등의 육종과 원종채종을 실시하고 있다. 특

히 배추에 대해서는 1975년까지 김치용 11품종을 개발하여 최근에 맛좋은 것

으로 50% 증량품종을 발표하고 있다. 육성된 품종은 국가(종자검사소)에 의
w

해 3년 간의 겸정을 거쳐 국가품종으로서 인정 등록후 원종채종을 한다. 본

연구소의 지도하에 원종은 원종농장에서, 일반 종자는 채종농장에서 생산되고

농업위원회 종자관리소에 소속하는 국가, 도, 시, 군의 종자관리소를 통하여

전국 4
,
000개소의 협동농장으로 배포된다. 본연구소에는 하이테크 연구실도

있어서 조직배양과 유전자 바꿈, 년간 3모작 250-300톤/ha의 생산이 가능한

품종의 개발 등을 하고 있다. 본연구소는 전국 야채연구소협회에 소속함과 동
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시에 해당분야의 연구논문에 대한 학위심사도 실시하고 있다. 대외활동으로서

는 중국과의 교 류관계가 가장 밀접한데 종합적인 기술교류와 함께 공동연구

등도 하고 있다. 기타의 국가에서는 불가리아, 폴란드, 파키스탄, 네팔, 방글라

데시, 태국 등과 연구용 소재로서의 종자 교 환, 세미나 개최, 과학자의 교 류를

실시하고 있다. 특히 불가리아와는 필접하여 나리티아야채연구소와 각별히 깊

은 관계를 갖고 있다. 서구 국가에서는 영국, 프랑스, 이태리, 덴마아크 등지에

서 과학자의 왕래가 있다. 기니아, 탄자니아 등의 아프리카 국가에 대해서는

인재의 파견, 기술원조 등을 실시하고 있다. 현재 일본과는 거의 교 류가 없지

만 m 야채육종, 채취재배연구 둥의 분야에 있어서의 전문적 교 류, 卷 수탁채

종 骨의 관계를 갖기를 희망하고 있다.

(3) 조선중앙종자관리국

방문일자 : 1992년 7월 19일

조 선중앙종자관리국은 농업위원회에 소속하고 야체, 곡물, 과수, 산렴수목

종묘 40종, 400종의 생산 · 공급을 담당하고 있다. 전국의 도, 시, 군 구역에

하부조직을 갖고 있다. 북한에 있어서는 벼, 옥수수 둥의 곡물 및 양배추 등

야채의 대부분은 전국각지에서 생산하여 200군, 400개소의 협동농장에 공급되

는 구조로 되어 있다. 담배 등의 소량의 것은 국가와 도에서 통일관리를 하고

있다. 농산물의 생산량은 협동농장예서 군, 도, 국가에로 요구량을 집 약하고

있고 농업과학원 또는 야체과학연7소에서 필요한 원종을 생산하여 곡물의

20%, 야채의 40%를 이월하는 재고를 갖도록 생산계획을 세우고 있다. 이월

한 재고를 갖는다는 것은 김일성의 지도에 의한 것이다. 현재 특별한 종자 저
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장고는 세워1지지 않았다. 감자의 종자는 온돌 저장을 실시하고 있다. 농작물의

유통가격은 국가가격제정위원회에서 산출하여 정무원의 승인을 얻어 결정된
J

다. 농산물의 수출은 파키스탄, 중국, 러시아에 대해서 하고 있다. 이전엔 사탕

무우를 수입한 일이 있지만 현재 종묘는 자급을 원칙으로 하고 있다.

(4) 이현리협동농장

방문일자 : 1992년 7월 18일

이현리협동농장은 평양시의 동쪽 20km, 해발 120m, 남강변에 있고, 평양시

의 야채 공급기지이다. 농장 종사자는 1,200명, 총 경지면적은 960ha이다. 그

내역은 다음과 같다.

논 : 200ha

벼 … 5/12 모판식재 120-130 /m2

포기당 15개 가지를 갖는 lysoo-2,000포기/m2

91년도 예상수확 9-10톤/ha 실수확 9.2톤/ha

밭

양잠

축산

과수

야채

: 700ha

(,,...
) ......., .., .., ..., .., ..

: 450ha
4

노 지…30종 2모작 수확목표 300톤/ha
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품종별 경작연면적(단위 : ha)온 이하와

봄배추 70 가지 26

가을배추 240 쎄레 12

양배추 230 마늘 12

무 120 수박 6

고 추 50 )g강 1.2

과 40 쑥 -

토마토 32 홍당무 -

하우스…4모작 7ha

시금치, 배추, 오이 등

야채저장고를 설치, 출하조정을 위해 활용 
'

자유지는 30평

트랙터 60대 보유

같음

1956년 김일성의 지도에 따라 남강변에 양수콴개시설의 건설에 착수, 완성

후 매 초마다 10톤, 매 시간마다 1.2만ha의 평 양지구 광역관개가 가능하게 핌

에 따라 안정중산에 기여하고 있다. 본협동농장의 언간 총수입은 800만원, x-

장경비 공제 후의 잔금을 농장원에게 분배하어 1인당 2,500원이다. 이것은 도

시 노동자보다 고수입이다. 그리고 1호 평균 2인이 취로하고 있고 본협동농장

에는 농업 지식의 보급소, 학교, 병원 둥 농장원의 생활에 펼요한 시설을 모두

보유하고 있다. 또 주택은 국가가 건축하여 무료로 농장원에게 대부되고 있고

그 외에 의료, 교육 등도 무료이다.
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(5) 청산리習동농장

방문일자 : 1992년 7월 19일

청산리협동농장은 븍한의 모델협동농장이고, 남포시 강서구역에 있다. 1953

년에 건설에 착수하여 57년에 전농민이 참가하여 완성兎다. 그동안 김일성이

1946년부터 89년까지 90회에 걸쳐 농민을 지도하고 특히 1960년에는 15일간

머물면서 지도하고 있다. 김일성이 본협동농장을 지도한 사상과 방법은 청산

리 정신, 청산리 방법이라고 불리워져 전국의 농업분야의 발전에 중요한 역할

을 다하고 있다. 본협동농장의 인구는 3,200명, 노동인구는 900명(그중 직접

농업에 종사하는 자는 850명), 호수는 600여호이다. 경지몄적은 1,200ha, 그

내역은 다음과 같다.

논 : 670ha

92년의 수확목표 9.2톤/ha

과수 : 160ha

양잠 : 100ha

야채 : 50ha

무우, 배추(옥수수의 적작), 토마토, 가지, 오이, 파, 고추

농업기계는 100ha당

트랙터 8.6대

파종기 및 이앙기 60대

수확기 수십대

각종 연속농기계 천여대
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물론 스프링晋러는 완비하고 있고, 기양 양수장이 이용되고 있다. 본협동농
%

장의 총수입은 700만훤, 1소대당 5,000-6,000원이다.

협동농장의 최고기관은 농장위원회이다. 협동농장은 반으로 나뉘어지고 반

은 대개 15명으로 된 조로 나뉘어졌다. 조에 소속하는 2-3명의 평가위원에

의해 조원의 노동내용이 평가되고 그 평가에 근거하여 분배 대상금이 각 조원

에게 분배된다. 농민의 노 동시간은 도시 노동자와 같이 8시간 노동을 기본으

로 하고 있다. 본협동농장에는 청산농업대학, 고 둥농업전문학교, 고 등중학교,

유치원, 인민병원, 요양소, 농장상점, 문화'회관, 고층 문화주택이 었다. 교 육,

의료는 무료이다. 그리고 청산리 방법, 청산리 정신을 배울 목적으로 본협동농

장을 방문하는 사람들을 위헤 청산리혁명-사적관, 청산리사적비, 민주선전실 등

이 설치되어 있다.

(6) 용성온실협동농장

방문일자 : 1992년 7월 18일

용성온실협동농장은 김일성의 지도에 따라 거合철에 평양시에 토 마토, 고 추,

쑥갓 등의 야채를 공급하는 기지로서 평양시 교외에 건설되었다. 1971년에 불

가리아의 기술을 도입하였고 24ha의 언동온실읔 보유하고 있다. 400만kca1의

보일러가 5대 있어서 자동 관수, 자동 온도조절을 하고 있다.

중유의 연간 소비량은 1.4-1.5톤이다. 농장수입은 연간 lhe당 30만-<0만

원이고, 총수입은 600-700만원이다. 농장원은 500명이고, 1인당 하루에 190

원, 연간 2,300원이 된다. 본협동농장의 채산에 대해서는 연간 소비 중유턍과

일접한 관계가 있다. 토마토의 품종은 불가리아에서 도입한 5호를 연속 자가
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채종하여 사용하고 9월-6월까지 10단 수확, 수확목표는 110-150톤/ha이다.

본협동농장의 생산물은 이전 구소련에 수출된 실적이 있다.
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It. 일조무역회, 동아시아무역연구회와 조선국제무역촉진위

원회, 조선아시아무역촉진회의 「공동보도」

일본경제교류대표단의 파견, 안내에 참여한 일 · 북 4개단체는 이 북한

방문이 양국 간의 경제협력 · 무역관게를 발전시키는 데 있어서 지극히 의

미있었다는 데에 인식을 같이兎다- 그 곳에서의 대표단의 활동을 정리하고

금후 교 류사업의 전망에 대하여 합의한 내용을 「공동보도」라는 형태로 발

표했다.

조선국제무역촉진위원회와 조선아시아무역언구회의 초청으로 동아시아무역

연구회의 飯島敏夫를 단장으로 하는 일본경제교류대표단이 1992년 7월 14일

부터 21일까지 북한을 방문하였다. 대표단은 동아시아무역언구회, 일조무역회

를 비롯한 무%기관, 지방자치단체, 농업단체, 대기업 상사, 대기업 머1이커, 온

행 등 54명으로 구성되었다. 공항에는 조선국제무역촉진위원회의 강정모위원

장대리가 마중나왔고 그후 회담을 진행시켰다. 회담에서 쌍방은 양국경제관계

개발을 위해 솔직하고도 가치있는 의견을 교 환했다. 방문기간에 대표단은 김

달현 부총리겸 국가계획위원회 위원장과 만나 환영회에 초대되였다. 일본경제

교 류대표단은 만졍대, 주체사상탑, 게선문, 남포항, 서해갑문, 지하철, 만경대창

작사 등 문화기관과 대안중기게공장, 남포정련소, 평양화력발전소, 상원시멘트

공장, 모란할피복합영회사, 순천시멘트공장, 직통관괌, 이현리협동농장, 청산리

협동농장, 평양야채과학연구소 등을 견학하여 초대자측의 환대를 받았다. 대표

단은 이 견학을 통하여 북한의 경제건설과 국가의 강화발전을 위한 북한국민

의 노력을 높이 평가하고 깊은 감명을 받았다. 또 대표단은 북한의 대일경제

정책, 국민경제 발전전망, 나진 · 선봉지구의 상황과 전망 둥에 대하여 해설을
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청취했다. 쌍방은 이번 방문이 적절한 시기에 시행된 것을 인정하고 이번의

방문이 일본 · 북한 양국 국민과 경제계에 기여한 뜻있는 방문이었던 것을 인

정兎다. 그리고 쌍방은 양국 무역 및 경제관계를 한층 발전시키기 위한 의견

교 환도 兎다. 대표단은 견학, 해설담화, 의견교환 등을 통하여 양국 간에는 경

제협력을 적극적으로 발전시킬 수 있는 조건과 가능성이 많다는 것을 인정하

고 일본 · 북한 국교정상화회담을 전망하면서, 그 이전에라도 무역 및 경제협

력을 발전시킬 것에 대하여 의견을 교 환兎다.

쌍방은 양국 간의 경제협력이 양 국민의 이익에도 합치하고 아시아와 세계

평화에도 유익하다는 것을 인정했다. 회담에서는 양국 간에 무역 및 경제관계

발전에 장애가 되고 있는 문제를 없애고, 하루빨리 무역을 정상화하기 위해

쌍방이 노력할 것에 대하여 의견의 일치를 보았다. 그리고 무역을 다각화하기

위해 가공무역, 보상무역, 합영 · 합작을 발전시키기 위한 대책을 협의하기로

했다. 쌍방은 금후 양국 경제교류를 확대 · 발전시키기 위해 대형, 소형의 대표

단을 각각 파견하기로 합의했다. 또 양국 무역 및 경제협력 관계를 발전시키

기 위해 부문별 기술자, 전문가 교류를 활발하게 실행할 것에 대하여 견해의

일치를 보았다. 쌍방은 일본경제교류대표단이 북한방문을 통하여 서로에게 이

해를 깊게하여 현실의 무역 및 경제협력 관계를 금후 한층 확대 · 발전시키는

데 인석을 같이 했다.

1992년 7월 21일

평 양
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동아시아무역연구회

일조무역회를 대표하여

일본경제교류대표단

단장 飯島敏夫

조선국제무역촉진위원회

조선아시아무역촉진회를 대표하여

조선국제무역촉진위원회

위원장대리 강정모

서 명 서 명
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V. 북한의 대외경제협력 요청 항목

3. 북한의 합영투자유치 희망 대상- UNDO에 제출항목

북한은 1991년 UNIDO(국제연합공업개발기구)와 협력하여 83건, 총액

15억 6,130만달러, 그 중 57%에 상당하는 8억 8,700만달러를 외자의 도입

에 의해 실시한다는 프로젝트안을 작성하여, UNDP(국제연합개발계획)에

제출兎다. 이 내용은 UNID0의 자료로서 「동아일보」(1992. 11. 2)에 게재

되었다.

이하 JETR0자료에 근거하여 그 내용을 소개한다.
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(금액단위 : 10만달러)

투 자 의

동, 흑연, 대리석, 화강앝 등

건강식품, 수산물 가공, 대두유

과일과즙

견직물, 비단신발

인조견사 등

합판

의 류 직 물 면이불, 나일론 2
, 939

목 재 가 공

화 학 약 품 제유, 페타이트, 향수, 코크 산, 에칠, 벤

젠, 가성소다, PVC 등

유리섬유, 크리스탈, 점토, 고 령토

규점토, 방암토 등

2,766

요 업

및 소 자

556

금 속 산 업 아연, 카드骨, 타다니움, 마

크 롬꽝, 전기동, 회토류 등

볼트, 넛트

마그네슘 1,562

조 립 금 속

기 계 공 업 공작기게, 유압기, 연쇄기, 절삭기,

산업용미싱, 연료펌프, 분사기 등

밧데리, 혹백TV, 컬러TV, 전기모타, 변

압기, 엘리베이터, 소형컴퓨터,

녹음기, 냉장고 둥

어선건조, 각종 선박수리
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. d
(주) 일본해외무역진흥회, 「북한의 경제와 무역의 전망」 (1991년 12월)
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2. 북한의 대일협력 요청항목

1991년 4월, B朝무역회와 동아시아무역연구회는 조선국제무역촉진위원

회의 수용에 따라서 「개발수입촉진선유단」을 파견兎지만, 그때 조선 봉

화무역총회사와 조선화학제품수출입회사로부터 11개 항목의 대일협력 ·

요청항목이 제시되었다. 1992년 7월 일본경제교류대표단을 파견한 상기

단체에 대하여, 조선국제무역촉진위원회의 오현주 부위원장으로부터 이

(1) 조선봉화무역총회사의 제안

주 소 : 평양시 중구역

영문명 : KOEEA PONGHWA GENERAL CORPORATION

T L X : 35023 KNY KP, 5340 PONGHWA KP

T E L : 34304

F A X : 850-2-814444

당사는 6개부문으로 나누어 농산물, 목재, 피복, 시계, 일용품 등을 취급함

과 동시에, 합영사업도 하고 있다. 당사의 특징은 중소규모의 생산기지를 갖고

있는 것이다.

(가) 의류관계에서는 임가공을 하고 있어 네덜란됴, 독일, 필란드 등과 상당

한 실적이 있다. 일본과는 아직 실적이 없지만, 이 기회에 실현하고 싶

다. 또한 5개의 공장을 갖고 있으며 유행, 스 타일에 즉시 부응할 수
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있다. 서구와의 경험이 있으므로 설비, 섕산능력의 확대에 대하여 협력

이 이루어 진다면 가능성은 크다. 서구에는 제품을 항공편으로 수송하

고 있으므로 일본과는 비용면에서 충분히 조 건이 있다고 생각한다.

(나) 목재가공에서는 북부지방에 소나무류가 많으므로, 제재하여 태국, 필란

드로 수출하고 있다. 일본에서 가공설비와 건조기를 들여 올 수 있다

먼, 소련에서 목재의 상환을 받고 있으므로 가공하여 낼 수가 있다.

(다) 완구류는 목재완구를 이탈리아에 수출한 실적이 있다. 금후는 움직이

는 완구를 만들 목표를 갖고 있다. 노동력은 있으므로 일본에서 기술

과 설비의 제공을 받고싶다.

(라) 전기 · 일용품 등의 소형 전자제풉 생산에서는 수작업에 의한 가공부분

이 많다고 생각되므로 일본에서 반제품을 제공받아, 북한에서 조 립하

는 형태를 희망한다. 전자프린트기반의 가공도 생각하고 싶다.

(마) 유화철을 가공한 유산제를 많이 생산하고 있고, 그 중에는 유가금속도

포함되어 있다. (1톤 중 금 1.l g , 은 5.8 g , 동100g, 철 400-500 k)

이젓을 분리하는 기술파 설비(처리능력 10만톤/연간)의 제공을 받고

싶다.

(바) 긴장식품으로서 배추, 다시마 등의 가공도 회망한다.
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(2) 조선화학제품수출입회사의 제안

주 소 : 평양시 중구역

영문명 : KOREA CHEMICALS EXPORT a IMPORT CORPORATION

T L x : 3SO20 HK KP

T E L : 32759

당사는 화학품상사와 삼정무역회사의 2개 회사로 되어있다. 화학품상사는

주로 수입을 하고 있고 원유, 오일, 타이어, 약품, 시약, 펼름, 종이, 농약 둥을

취급하고 있다. 수입액에서는 조선최대의 상사이다. 삼정무역회사는 최근에 조

적된 회사로 수출기지의 조성과 기존공장을 풀가동시키기 위해 원재료를 수입

하여 가공무역을 한다. 금후 일본과의 거래가 기대된다.

(가) 규조토의 爐過剡를 생산하기 위한 기술과 최종설비의 제공을 받아서

제품을 일본, 아시아로 수출하고 싶다.

(나) 필름공업을 추진하고 싶다. 일본에서는 이미 중국과 설시하고 있지만,

북한에도 일정한 기술이 있으므로 협력을 희망한다

(다) 세라믹공엽부문에서는 원료는 무진장 있지만 기술은 뒤떨어진다. 위생

도기 등 공장은 다수 있으므로 기술혁신을 하면 전망이 있다.

(라) 시멜트의 스 레트타일공업을 창설하고 싶다. 시멘트도 비닐론의 면도

있으므로 설비와 기술이 있다면 가능하다.

(마) 포장용기 공장에 대하여 협력을 얻고싶다. 북한에는 액체용 용기생산

체계가 없으므로 특히 이것을 창설해가고 싶다.
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a. 조선국제무역촉진위원회가 제기한 畓심항목

A 隆 Jw團 A 그

1992년 3월 B朝무역대표탄이 방북했을 때에, 조선국제무역촉진위원회

의 이성록 위원장으로부터 이하와 같은 투자희망항목이 제기되었다. 그떼

투자에 있어 펄요한 일부 항목의 비용기준도 제시되었다. 이성록 위원장

은 일본에게 북한에 대한 직접투자를 환영한다고 말했다.
霧 野

0) 북한이 일본기업에 대하어 투자를 희망하는 주요한 부문

(가) 대륙봉의 원유 팀사, 채굴사업

우리나라의 대륙붕에는 중동지역에 비길만한 매장량이 있다고 한다.

최근 국제연합의 전문가들도 대륙붕에는 대량의 원유가 매장되어 있

다는 자료가 있다고 지적하고 있다. 일본기업이 이 매장원유의 개발

을 한다면, 커다란 이익이 있을것이라고 생각한다.

(나) 금광 개발에 관심을 가져주기를 환엉한다.

(다) 조선소의 헌대화, 선박용 엔진 및 의장품 생산에 관한 협력

(라) 연생산능력 1000만mE의 유리공장의 전설

북한은 유리의 원료를 풍부하게 생산하며 유리의 수요는 중가하고 있

다.

(마) 마그네시아크링카 제조공장 및 내화벽돌공장

북한의 마그네시아크링카는 천연의 것이고, 국제적으로 수요가 있다.

북한은 마그네시아크링카를 그대로 수츨하고 있지만, 이것을 원료로

하여 각종의 내화벽돌을 제조하여 수출하고 싶다.

(바) 10만추의 방적공장

(사) 견직물공장
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(아) 연간생산 10만튼 능력의 아연정련공장

북한에는 대량의 아연매장량이 있지만 정련능력이 부족하다.

(자) 석탄의 가스화에 따른 연간 생산능력 3만톤의 암모니아공장

(차) 반도체와 집적회로의 제조공장

(카) 시멜트공장의 건설 ·

일본기업으로부터 150만톤규모, 300만톤규모의 시멘트공장 건설에 대

하여 제안을 받고 있으며, 이것에 관심을 갖고 있다.

(2) 투자에 즈음하여 펄요한 일부 항목의 비용기준

가. 인긴비

나. 동력비(전기료)

다. 공업용수 
'

라. 사회보험료

마. 감가상각비

바. 건물임대료

사. 기업소득세

200달러/월 (절대적인 것은 아님)

o.048달러/KWA

o.O45달러/입방미터

인건비의 7%

운전설비(차량) 연률 20%

기타 연률 15%

연간 250달러/평방미터

이익의 25%
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VI. 북한의 자유경제무역지대

1. 자유경제무역지대의 설치에 대하여

북한정무원은 91넌 12월 28일의 결정 제74호에서 「자유경제무역지대의 섣
t

치에 대하어」를 체택兎다. 결정내용은 다옴과 같다.

각국과의 경제관계의 발전은 북한의 일관된 입장이다. 우리 나라의 북부지

대는 나라의 경제발전에 중요한 위치를 차지할 뿐만 아니라, 인접한 국가들을

비롯한 각국과의 경제교류와 협력을 확대 · 발전시키는데 지리적으로 유리한

위치에 있다.

정무원은 나라의 경제건설을 촉진하여, 외국과의 경제관계를 발전시키기위

해 다음과 같이 결정한다.

(1) 함경북도의 나진, 선봉지구에 자유경제무역지대를 설치한다. 자유경제무

역지대의 총면적은 621 평방키로미터로 한다.

(2) 자유경제무역지대 내에서 외국인은 북한관계기관의 숭인하에 합작, 합영

기업, 외국인기업을 비롯한 합리적인 형태의 기업을 창설하여 운영할 수

가 있고, 각종의 서어비스사업을 할 수가 있다. 자유경제무역지대 내의 나

진, 선봉항과 그 인접 지역에 있는 청진항을 자유무역항으로 한다.

(3) 국가는 자유경제무역지대에서 외국인이 투자한 자본과 기업운영으로 얻

은 소득을 법적으로 보호한다. 자유경제무역지대에서 창셜 · 운영 되는 기
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업체의 투자 성격에 따라서, 관세와 소득세의 감뎐을 비롯한 각종의 특혜

와 편의를 보장한다.

「조선중앙통신」(12월 20일)-「조선통신」(1992. L 17)

2. 「나전 · 선봉 자유경제무역지대」의 참고사항

「나진 · 선봉 자유경제무역지대의 현황과 전망계획」에 대하여는 본자료

앞에서 게재한 김보명씨의 해설이 상세하지만, 그 곳에서 맣하지 않은 약

간의 사항에 대해 보충하면 다음과 같다

(1) 나진 · 선봉 자유경제무역지대의 용지구성

구 분

농 지
고

삼 릴

수 면 부 분

공 업 지 역

거 주 구

기 타

면 적

1461mI

353Id

841mI

191mI

131mI

61mI

구 성 비

24%

54%

13%

요%

2%

1%

자유경제무역지대의 건설에 있어서 유효지의 면적은 190kId
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(2) 나진 · 선봉 자유졀제/부'역지대의 기상조건

연평군기온 6.3'C

省도조건 : 1월 (최저

8월

연간강우량 770mm

일 조 을 53%

평 균 습 도 70%

평 균 풍 속 3.3m/sec

- 8.8'C

20:C

(3) 나진 · 선봉 자유경제무역지대의 구역편성과 그 전망

(가) 나진지구-현재는 10개의 부두로 총연장은 2.5km이며 동시에 1만톤급 선

박 13척이 통과가능하다. 장래 항만의 언간처리능력은 2,ooo-s,000만톤

을 목표로 한다. 중계수송, 가공무역도시로서 의복, 편물, 식품, 일용품,

제화 등의 경공업공장군과 기계, 전자, 자동화기기의 공장군이 배치된다.

(나) 선봉지구-현재 연간 200만톤의 석유정제설비가 있다. 또 25만톤 유조선

이 접안할 수 있다. 장래, 항만능력은 연간 5000만톤을 목표로 한다. 20

만kwh의 발전소가 있다. 화학공업, 전자공업도시로서 원유정제 및 전자

· 자동화기기공장이 배치된다. 그리고 의복 · 펀물 · 일용품 둥의 경공업

기지도 조성될. 계획이다.

(다) 웅상지구-웅상항은 수입목재의 취급항으로서 특징이 있다. 항만도시로

서 발전시킴과 동시에 건재공업 · 목재가공 · 포장재공장군을 기본으로한

건재공업기지로 조성해갈 계획이다.

- 96-



(라) 우암(서수라)지구-천연의 호수, 해안, 구룽 등 매력있는 관광자원이 풍

부하므로 관광도시로서 발전시킨다.

(마) 홍의리(두만강)지구-중국, 러시아와의 국경도시로서 야채, 우유 등의 서

비스 공급센터 등이 배치된다
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